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FECHA: MARZO 15 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Desconocido tuvo muerte inmediata” 

 
“Baja PRI cuatro precandidatos” 

 “Tumba PRI a candidatos municipales” 

 “AUMENTAN A 230 LOS CASOS DE INFLUENZA EN HIDALGO” 

 
“Respalda el Gobierno a la Autónoma” 

 
“¡Sube a 13!” 

 
“En campañas, funcionarios obligados a respetar la ley” 

 
“INAUGURAN OBRAS EN UAEH” 

 
“Reconoce Olvera avances de UAEH” 

 
“IP desdeña almacenar y trasladar petrolíferos” 

 
“Decretan contingencia” 

 “Cortan las alas a azafatas del Chapo” 

 
“Un precandidato, riesgo para el plan educativo: Nuño” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Pide Menchaca a IEE vigilar el uso de cédulas: Tras anunciar que superó la cantidad mínima de 
firmas ciudadanas, Julio Menchaca Salazar pidió al Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo ser cuidadoso en el 

manejo de información de las cédulas de apoyo, no sólo en Pachuca, sino en todos los municipios del estado. 

El aspirante a candidato independiente por la presidencia municipal de Pachuca anunció, en conferencia de 
prensa, que aunque requería de poco más de 6 mil firmas para obtener registro como candidato, recabará 8 mil. 

El expresidente del Tribunal Superior de Justicia subrayó que la solicitud al IEE obedece al temor que percibieron 
por parte de los ciudadanos al momento de solicitarles su credencial de elector para registrar su apoyo. “Al 

principio nos encontramos con el temor de las personas a dar una copia de su credencial, porque, contrario a lo 

que nos marca la ley, los spots de la Fepade y de instancias federales invitan a las personas a que no presten su 
credencial de elector”. Dijo que reunir las firmas no fue una tarea sencilla, pero, además, consideró que la labor 

de ingresar las cédulas de apoyo a la plataforma que proporcionó previamente el IEE debió llevarlo a cabo el 
propio instituto, pues es un proceso que se lleva tres minutos por cada credencial ingresada, en el caso de 

Menchaca son más de 7 mil 200, por el momento. Consideró excesivo e injusto reunir tres por ciento de apoyo 
requerido para que los aspirantes a candidatos independientes obtengan el registro. En caso de ganar la elección 

de la alcaldía capitalina, dijo, hará el compromiso de dar oportunidad a los mejores perfiles; resaltó que cuenta 

con 25 años de experiencia en la administración pública. Se dijo seguro de conocer las necesidades de la 
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población y resaltó que la inconformidad de la población se debe a que las decisiones no se han consultado 
previamente con los ciudadanos. Menchaca acudirá al IEE este miércoles para entregar las firmas y obtener la 

constancia como candidato independiente. (Yuvenill Torres, página 08) 

Milenio-Se declara listo Menchaca para presentar sus rúbricas ante el Instituto Electoral: (Janet 
Barragán, página 08) 

Crónica-Cumple Menchaca con firmas solicitadas por IEEH: (Alberto Quintana, página 11) 
El Independiente-Cumple Menchaca con firmas para candidatura independiente: (Víctor Valera, 

página 04) 

El Sol de Hidalgo-Superó MENCHACA apoyo CIUDADANO: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Julio Menchaca reúne más de 7 mil 800 firmas; hoy acude al IEEH: (Oscar Raúl Pérez 

Cabrera, página 05A) 
Uno Más Uno-Pachuca, supera metas el aspirante independiente: (Joel Sánchez, página 04) 

Crónica-Contemplan tanto INE como IEEH solicitar más recursos: Faltan menos de 20 días para que 

inicien las campañas para gobernador y diputados locales; sin embargo, todavía no formalizan los anexos 
financieros que ejercerán tanto el Instituto Nacional Electoral (INE) como Instituto Estatal Electoral (IEEH) 

durante el proceso comicial de junio próximo; conforme los titulares de ambos organismos es posible que 
soliciten más recursos para ajustar ciertas actividades, principalmente en recolección de paquetería. Aunque la 

Unidad Técnica de Transparencia y Protección de Datos Personal del INE reiteró, en la solicitud con folio 

UE/16/00421, que para los procesos electorales en las 13 entidades contemplan un total de mil 370 millones 733 
mil 439 pesos, prevalece la discusión por costos en distintas etapas. Por ejemplo, la recopilación y entrega de 

paquetes electorales en centros de acopio. La consejera presidenta del IEEH, Guillermina Vázquez, aclaró que la 
operatividad financiera para recolección de paquetería corresponde al órgano electoral hidalguense; es decir, que 

dentro del presupuesto etiquetaron un monto para recepción y resguardo de esta documentación y materiales. 
“Los costos de recolección son por parte del IEEH, pero tiene que ser una labor conjunta porque los 

capacitadores electorales y supervisores vienen del INE”. Por su parte José Luis Ashane Bulos, presidente de la 

Junta Vocal del INE, aclaró que el dinero destinado para trazo de rutas y entrega de paquetes a consejos 
depende de la autoridad federal. Derivado de que la logística para los comicios del 5 de junio continúa en 

preparación por parte del INE e IEEH, aún es desconocido el contenido de los anexos técnicos y financieros. 
(Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Effetá-Apúrenle… Se termina el tiempo para recolectar firmas de candidatos independientes: Todos 

quienes desean encabezar una candidatura independiente para la elección de alcaldes, tienen hasta el miércoles 
16 de marzo para entregar el 3 por ciento de las firmas de apoyo ciudadano de la demarcación que deseen 

representar; de no entregarlas en tiempo y forma, no recibirán la constancia para poder registrarse. Las firmas 

deberán ser entregadas en las oficinas del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), el formato único de la 
cédula de respaldo deberá estar perfectamente integrado, de lo contrario podría invalidarse la o las firmas en 

cuestión y merman el margen de apoyo que podría significar la anulación de la aspiración. Las cédulas deberán 
estar en hojas tamaño carta y foliadas, estar membretadas con el emblema del candidato independiente y su 

nombre, contener los datos de los ciudadanos que los respaldan (nombre completo, clave de elector, firma 
autógrafa o huella dactilar) para que sean válidas, más las copias de credenciales de elector en el orden de las 

cédulas. La entrega de estos documentos deberá hacerse vía física y a través de medios magnéticos al personal 

del IEEH. Una vez realizado el trámite, la autoridad competente entrará en un período de verificación y validación 
de lo recibido para hacer entrega de la constancia del aspirante. (Redacción, página web) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Pierden postulación 4 candidatos de “unidad”: Pese a que el Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) las definió como candidaturas de “unidad”, tuvo que cambiar a cuatro de sus militantes que iban a ser 
postulados para las presidencias municipales tras protestas, bloqueos en carreteras y manifestaciones que 

llegaron hasta las oficinas centrales en Pachuca. Durante el último día de registros del tercer bloque de 
aspirantes, el líder del Revolucionario Institucional en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, confirmó que por 

Zapotlán será postulado José Roberto Juárez Pineda, en sustitución de Liliana Díaz Pérez. Los primeros en ser 

sustituidos fueron José Neri Páez por Leticia González Corona, en Atitalaquia; Mario Cruz por Lucía Valdez 
Hernández, en Mixquiahuala, y Gilberto Medina por Verónica Ortega López, en Tlanchinol.  Las protestas también 

se extendieron a Tepeji del Río por la postulación de Reyna Luz Dagda. Aunque el Revolucionario Institucional 
cerró su periodo de postulaciones de “unidad”, de acuerdo con la legislación electoral local, todavía pueden darse 

más cambios en las precandidaturas ya dadas a conocer. El PRI todavía no define cuáles son los municipios en 

los cuales contenderá en alianza; de acuerdo con el acuerdo de coalición, de los 39 convenidos, en 22 
encabezará el tricolor; además de los 45 que buscará en solitario. Por la mañana un grupo de habitantes de El 

Arenal, encabezado por la alcaldesa Adelfa Zúñiga Fuentes, protestó en la sede del Comité Directivo Estatal 
(CDE) del PRI por la designación de Beatriz Peña Reséndiz como candidata. Los manifestantes, que advirtieron 

que “si no hay solución, no vamos a votar”, exigían a Alberto Meléndez, líder priísta, revocar esta candidatura 

que pedían para Jensen Oropeza, pareja sentimental de una hija de Zúñiga, quien además laboraba como 
secretario municipal, confirmaron personas que acudieron desde el municipio al CDE. La alcaldesa salió en dos 

ocasiones de la oficina del dirigente del PRI desde que ingresó, alrededor de las 11 de la mañana; sin embargo, 
evasiva, se negó a conceder una entrevista, prometiendo que después lo haría.  (Redacción, página 07) 

Milenio-Alcaldía de El Arenal rechaza a candidata; PRI estatal la ratifica: (Alejandro Reyes, página 
09) 

Crónica-Cambios de último momento para cumplir paridad: (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

El Independiente-Protestan en el PRI vs candidata de El Arenal: (José Manuel Martínez, página 05) 
El Sol de Hidalgo-“EVITAMOS enfrentamientos”: PRI: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Habitantes de El Arenal se manifiestan en el PRI: (Ma. Del Socorro Ávila, página 05A) 

Milenio-Aplazan en el CEN del PAN designación de Francisco Xavier: La dirigencia estatal del Partido 
Acción Nacional (PAN) continúa a la espera de que la Comisión Permanente Nacional del instituto político 

ratifique en sesión, la postulación de Francisco Xavier Berganza Linares como su candidato a la gubernatura de 
Hidalgo y estar así en condiciones de registrarlo ante el Instituto Estatal Electoral local dentro del plazo 

establecido del 24 al 28 de marzo. Aunque se tenía previsto que el órgano intrapartidista nacional ratificara este 
lunes la postulación para el estado de Hidalgo, se llevó a cabo la sesión para resolver satisfactoriamente la 

designación de Javier Corral como candidato a gobernador de Chihuahua, por lo que se espera que este día se 

ponga a consideración de los integrantes la candidatura hidalguense. El Comité Directivo Estatal del PAN espera 
que la ratificación del candidato a la gubernatura se realice a más tardar el miércoles 16. Al tratarse de una 

propuesta única enviada desde la comisión permanente estatal desde enero pasado, las posibilidades de que se 
designe a otro aspirante son casi nulas, así lo indicó el secretario de Elecciones del instituto político, Juan 

Alejandro Enríquez Pérez. Sin embargo panistas hidalguenses que se dieron cita al cónclave panista nacional 

celebrado este lunes, advirtieron que el órgano nacional aún puede determinar ir sin candidato en la elección y 
aliarse de facto con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) luego de que la alianza formal opositora para 

la gubernatura no fructificó para la entidad, además de señalar que el tema de la entidad sigue en la mesa de 
negociaciones. "Fue propuesta de unidad de la comisión permanente, desde enero pasado se votó y por 

unanimidad se eligió a Francisco Xavier Berganza; fue de unidad porque declinaron los demás aspirantes. La 

comisión permanente tiene facultades para tomar ese tipo de decisiones, pero es muy difícil puesto que existe 
una propuesta de unidad", expresó Enríquez Pérez. Entre los perfiles que buscaron la postulación al gobierno 

hidalguense bajo las siglas panistas destacan el ex líder magisterial en la entidad, Moisés Jiménez Sánchez, los ex 
diputados federales Daniel Ludlow Kuri y Erick Marte Rivera Villanueva. Cabe señalar que la Comisión 

Permanente tendrá también que designar el 16 o 17 de marzo las 18 fórmulas de candidatos a diputados de 
mayoría relativa y la lista de candidatos propietarios y suplentes de representación proporcional. Previamente la 
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instancia de decisión del partido en el estado, determinó las propuestas a partir de los resultados del proceso 
interno; en algunos distritos el PAN definió candidatos de unidad por lo que la instancia nacional votará una sola 

propuesta y en los que no hubo consenso el PAN Hidalgo envió dos propuestas, solamente en dos distritos, 

Pachuca 12 y Pachuca 13, el partido envió ternas. Asimismo pondrá a consideración de los integrantes las 12 
fórmulas plurinominales. Este martes Acción Nacional concluirá la etapa de registros de aspirantes a presidentes 

municipales y las propuestas serán enviadas. (Janet Barragán, página 12) 

Crónica-PRI no es un club de amigos, sino un equilibrio de fuerzas: El Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) no es un club de amigos, sino un equilibrio de fuerzas ideológicas, por tanto se hace un 

llamado a los priistas a mantener la unidad, un clima de paz y tranquilidad en la entidad, manifestó el exdirigente 
de este instituto político Juan Carlos Alba Calderón. En entrevista para La Crónica de Hoy en Hidalgo, el 

exdelegado federal de la Sedatu afirmó que las elecciones del 2016 serán históricas para Hidalgo. Durante este 
proceso local se habrán de elegir a los 84 presidentes municipales, 18 diputados locales y al próximo gobernador 

del estado, por ello los priistas deben aplicar su trabajo, esfuerzo y empeño para lograr triunfos contundentes. 

Sobre todo se debe apoyar al candidato del PRI, quien cuenta con la experiencia en la administración pública 
estatal y federal; los actores tienen que mantener la comunicación permanente. Respecto a los candidatos a 

diputados locales tendrán que aplicar y concentrar su esfuerzo en los 18 distritos, habrán de visitar cada uno de 
los municipios y localidades. Quienes van por las presidentes tienen que tener cuidado  durante sus campañas, 

ya que deben  plantear propuestas claras, concretas y sin falsas promesas a la población hidalguenses. 

Consideró que deben buscar los consensos con los diversos actores y grupos internos, para lograr una 
candidatura fuerte y que la sociedad se sume a su proyecto de gobierno. Alba Calderón agregó que los priistas 

deben mantener la condura y unidad, que permita el desarrollo de las elecciones de forma pacífica y en paz, 
como en otros procesos electorales. En Hidalgo el mandatario hidalguense, José Francisco Olvera Ruiz, es el 

primer priista que da muestras de su liderazgo, que conoce perfectamente el trabajo que se aplica al interior del 
PRI: los resultados serán positivos en el estado. (Alberto Quintana, página 10) 

El Independiente-Esconde PAN lista de candidatos a diputados: Hasta el cierre de esta edición el Partido 

Acción Nacional (PAN) no había publicado los nombres de sus precandidatos a diputados locales, tanto vía 
mayoría relativa, como plurinominal. Esto, luego que en sesión de comité permanente nacional el partido 

validaría las listas de abanderados panistas. En tanto, ayer inscribieron candidatura para participar en la 

contienda de alcaldes Oswaldo Escorcia Islas por Acatlán, Magdalena Fernández Castillo, Jaltocán; Faustino 
Trejo, Agua Blanca; Francisco Marroquín Sosa, Santiago Tulantepec; Esbeydi Sosa Campos, Acaxochitlán. 

Anteriormente acudieron Prisco Manuel Gutiérrez por Xochiatipan, Víctor Cruz, Tecozautla; Gabriel Villegas 
Rodríguez, Pisaflores; Ariadna Trujillo Arrieta, Zapotlán; Leticia Hernández Solín, Metepec; María Herrera 

Jiménez, Atitalaquia. Así como Manolo Gutiérrez Hernández, Xochiatipan; Omegar Barragán Monterrubio, 

Huejutla; Jovani Miguel León y Renato Hesiel Onofre por Tlaxcoapan. Hoy concluyen los registros de 
precandidatos del PAN a presidentes municipales. Yolanda Tellería acudirá durante la tarde con tal de registrarse 

en la contienda por la alcaldía de Pachuca. Los panistas esperaban que el exsecretario de Turismo de Hidalgo 
Juan Renato Olivares registrara candidatura, lo cual no sucedió la noche de ayer. (Víctor Valera, página 03) 

El Independiente-Cumplirá Nueva Alianza paridad de género en candidaturas a alcaldes: El partido 

Nueva Alianza cumplirá con la cuota de género para las candidaturas a presidencias municipales dentro de la 
coalición Un Hidalgo con Rumbo, afirmó el diputado local Víctor Trejo Carpio. “Planteamos este asunto de la 

paridad de género, lo hemos hecho efectivo no a partir de la ley sino desde antes, hoy el partido lo cumplirá a 
cabalidad y los municipios donde estamos coaligados estamos aportando nuestra parte”, indicó. 

El legislador dio a conocer que a Nueva Alianza le toca encabezar 12 municipios dentro de la alianza con el PRI y 

Verde Ecologista y de estos serán seis candidatas y seis candidatos, mientras que la conformación de las planillas 
será de la siguiente manera: si encabeza un hombre quien le siga será mujer y viceversa. En cuanto a los 

municipios que no irán en coalición el legislador local reconoció que Nueva Alianza no podrá contar con 
candidatos en algunos de ellos pero será como una estrategia política del partido. “No tengo el dato preciso de 

en cuántos municipios no tendríamos candidato pero no por no poder completar, sino será una estrategia de 
partido”, indicó. Afirmó que la estrategia será en el sentido de ganar en alcaldías sin especificar si será para 

apoyar la victoria de otros institutos políticos. (José Manuel Martínez, página 06) 
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Capital Hidalgo-Sin definir aún candidatura del PES: Será el próximo 18 de marzo la fecha tentativa en la 
que el Comité Directivo Nacional defina si Encuentro Social participará en la contienda para la gubernatura de la 

entidad, informó Natividad Castrejón Valdez, líder del organismo electoral. Señaló que por lo pronto están en 

espera de la convocatoria para la sesión; no obstante, refirió que han tendido diálogo con actores políticos y 
ciudadanos, dijo: “Estamos en acuerdo de no dar un solo nombre hasta que no esté procesado dentro de los 
estatutos del partido”. Ante este contexto, aseguró que Encuentro Social se prepara para una campaña intensa, 
porque buscarán ratificar la presencia del partido a nivel estatal. Destacó que Encuentro Social proyecta una 

votación superior a la contienda pasada, es decir, prevén sufragios por arriba del 10 por ciento y, con ello, 

convertirse en la tercera fuerza política en el estado. Sin embargo, afirmó que su primera meta será lograr el tres 
por ciento de los votos para obtener el registro local. Informó que la designación de la lista de candidatos a 

diputados será aprobada por el Comité Directivo Nacional, la cual será entre el 18 y el 20 de marzo, y el registro 
será a partir del 24 de este mismo mes. (Ivet Pasquel, página 05) 

Plaza Juárez-No tenemos la fuerza para  competir por la gubernatura: PES: (Ma. Del Socorro Ávila, 
página 05A) 

Capital Hidalgo-Concluye PRI designaciones de aspirantes a ediles: El Partido Revolucionario 

Institucional (PRD lleva registrados hasta el momento, a 69 precandidatos para alguna alcaldía, de los cuales en 
cinco municipios cambiaron precandidatos en Atitalaquia, Mineral del Monte, Tlanchinol, Mixquiahuala, así como 

en Zapotlán de Juárez, donde renunció la precandidata Lilia Díaz Pérez. Entre los cambios que se dieron está el 

de José Guadalupe Neri Páez en Atitalaquia por Leticia González Corona; además en Mineral del Monte cambió 
Luis Felipe Mejía Sánchez por Dora Elba Jiménez Lazcano; asimismo, Gilberto Medina Ramírez tuvo cambio por 

Verónica Ortega López por Tlanchinol; y en Mixquiahuala, Mario Cruz Trejo se cambió por Lucía Yesenia Valdéz 
Hernández. Además, Lilia Díaz Pérez por Zapotlán de Juárez, tras el supuesto rechazo de la militancia, este lunes 

por la madrugada tomó la decisión de renunciar por su aspiración. El Comité Estatal del PRI eligió a nuevo 
precandidato para Zapotlán, se trata de Roberto Juárez Pineda. Por otro lado, alrededor de 150 habitantes 

pertenecientes a El Arenal se manifestaron en las instalaciones del PRI Hidalgo.  (Yina Bautista, página 05) 

Milenio-Listos, aspirantes del PRI; dan espacio a 35 hombres y 32 mujeres: (Alejandro Reyes, 
página 08) 

Plaza Juárez-PRI: se han registrado 67 aspirantes; hoy cierra la inscripción: (Oscar Raúl Pérez 
Cabrera, página 05A) 

Síntesis-Continúa PRI la selección de candidatos a alcaldías: (Jaime Arenalde, página 04) 

C A N D I D A T U R A S     I N D E P E N D I E N T E S 
Criterio-Supera independiente de La Reforma meta de firmas: Francisco Macías Beltrán, aspirante a 
candidato independiente por el municipio de Mineral de la Reforma, informó que, a dos días de vencer el plazo 

para juntar las 2 mil 856 firmas de apoyo ciudadano, ha logrado computar 4 mil 500. “Creo que hemos cubierto 
totalmente el requisito de las secciones, estamos ya solamente en espera de la cita en el Instituto Estatal 

Electoral (IEE), el próximo 17 de marzo, para presentar la documentación probatoria y el disco que avala la 

obtención de los apoyos ciudadanos”, expresó el aspirante a alcalde. Macías Beltrán, quien fue secretario de 
Servicios Municipales de la actual administración, señaló que la inconformidad que actualmente existe en el 

municipio podría ser capitalizada, ya que el proyecto de ser independiente nació a raíz de eso. Al estar inmerso 
en la administración, dijo, “nos dimos cuenta de las necesidades, demandas ciudadanas y carencias que se 

tenían para dar atención. Estoy empapado de la problemática y por eso, desde hace un tiempo, dejamos la 

administración para acercarnos más con la ciudadanía”, señaló el exfuncionario municipal. Agregó que este 
proyecto no es de él, sino de un grupo de mineralenses que lo han impulsado y quienes serán invitados a formar 

parte de la planilla de regidores y síndicos. “La respuesta para la obtención de las firmas ha sido favorable, la 
primer semana en que iniciamos recabamos casi 30 por ciento de la meta”, comentó el aspirante a candidato 

independiente por la presidencia de Mineral de la Reforma. (José Antonio Alcaraz, página 08) 
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I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Criterio-Desecha TEEH dos juicios de protección: El Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) 

desechó dos juicios para la protección de los derechos político-electorales interpuestos por militantes de los 
partidos Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y de la Revolución Democrática (PRD). En el primer 

caso, los ciudadanos María Lugo Mejía y Martín Camargo Hernández se inscribieron como aspirantes a los cargos 
de presidente municipal y síndico procurador por la alcaldía de Actopan; no obstante, la Comisión Nacional de 

Elecciones de Morena aprobó los registros de Leticia Tejeda y René Ramírez. En su exposición, la magistrada 

Mónica Patricia Mixtega Trejo indicó que los promoventes no agotaron todas las instancias posibles antes de 
interponer la impugnación en el tribunal, toda vez que tuvieron la oportunidad de acudir a la Comisión de 

Honestidad y Justicia de Morena. Por improcedente, el juicio de María Lugo y Martín Camargo fue desechado por 
unanimidad del pleno del tribunal estatal. En los puntos resolutorios se ordenó remitir la demanda a la Comisión 

de Honestidad y Justicia del Movimiento de Regeneración Nacional. Los magistrados se pronunciaron por 

respetar la vida interna de los partidos políticos. El segundo juicio de protección de derechos también fue 
desechado. En este caso, planteó la magistrada María Luisa Oviedo Quezada, por causales de improcedencia; es 

decir, extemporaneidad, y por tratarse de un acto inexistente reclamado por el sol azteca. Oviedo Quezada 
detalló que la impugnación fue hecha por el PRD el 27 de marzo, fecha que, remarcó la ponente, todavía no 

llega, por lo que se trata de un “acto  inexistente”. En ese caso, los promoventes pertenecen al municipio 

Tlahuelilpan. (Yuvenill Torres, página 09) 
Crónica-Desecha TEEH 2 juicios por omitir instancias partidistas: (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Desecha TEH juicio contra Morena y PRD: (Víctor Valera, página 04) 
Capital Hidalgo-Desecha Tribunal queja perredista: (Redacción, página 06) 

Plaza Juárez-Tribunal electoral desecha juicios interpuestos contra PRD y MORENA: (Ana Luisa 
Reynoso,  página 03A) 

Síntesis-Desecha el TEEH casos; los declara improcedentes: (Jaime Arenalde, página 05) 

Capital Hidalgo-En Campaña, funcionarios obligados a respetar la ley: Refirió que de acuerdo a la legis-
lación actual, “en actos de precampaña y campaña está prohibida la presencia de servidores estatales y 

municipales en días hábiles, pueden hacerlo en días inhábiles”. “Con fundamento en la tesis L/2015 (cincuenta) 

establece que los funcionarios sólo pueden participar en días inhábiles”. En términos de cómo está redactada la 
tesis, “ni con licencia o permiso los funcionarios pueden participar en actos político-electorales”, advirtió el 

funcionario electoral, y en caso de hacerlo se hacen acreedores a una sanción administrativa. Respecto a la veda 
electoral, detalló que consiste en no difundir los programas de gobierno, salvo lo referente a cuestiones edu-

cativas, seguridad y salud. Aclaró que sólo es la difusión la que está prohibida “no la implementación o 
aplicación”; no obstante, algunas autoridades evitan incluso la ejecución o realización de programas y obras. Al 

tiempo, explicó que se puede hacer la entrega de una obra “sin visos electorales, ya que en ese sentido tendría 

un efecto, terminando en una sanción administrativa, más que penal”. “La Sala Superior ha definido cuándo se 
constituyen delitos electorales y cuándo se habla de la elección, de candidatos, de la palabra votar, sufragar, se 

implican en esos actos a los candidatos, pues ya puede constituir un acto de campaña”. Finalmente, señaló que 
“los candidatos no pueden ir a actos de gobierno, ni los funcionarios a actos proselitistas, sólo en días inhábiles”. 

(Verónica Ángeles, página 04) 

C O N G R E S O 
Criterio-Nómina del Congreso local asciende a 10 mdp al mes: El Congreso tiene 180 empleados, entre 
los que se encuentran los 30 diputados, 29 de ellos con sueldo de 48 mil 48 pesos; la Auditoría Superior del 

Estado de Hidalgo (ASEH), por su parte, cuenta con 276 trabajadores... La nómina mensual del Poder Legislativo 
asciende a 10 millones 243 mil 707 pesos. En total, de acuerdo con documentos de la Dirección General de 

Servicios Administrativos, hay 466 trabajadores, directores de área, auxiliares, jefes de departamento y un 

secretario particular, a cuyos pagos se destinan 122 millones 924 mil 484 pesos al año, sin considerar 
aguinaldos.  El Congreso tiene 180 empleados, entre los que se encuentran los 30 diputados, 29 de ellos con 

sueldo de 48 mil 48 pesos; la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), por su parte, cuenta con 276 
trabajadores, y diez más asignados a la Comisión para la Revisión Integral del Marco Legal del Estado de Hidalgo, 
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cuyo titular, Lucas González López, tiene un salario de 48 mil 48 pesos, mismos que el auditor general, Rodolfo 
Picazo Molina.  El salario más alto, de 52 mil 278 pesos, corresponde a Ernesto Gil Elorduy. La Junta de Gobierno 

que preside recibió 31 millones 625 mil 884 pesos en tres años de actividades legislativas, los cuales -además de 

nómina- empleó en bonificaciones, material de oficina, alimentos, combustibles para vehículos, entre otros 
(Criterio, edición 2480). En la nómina del Congreso hay nueve directores generales, un secretario de servicios 

legislativos y un secretario técnico que reciben, cada uno, 41 mil 330 pesos mensuales. Así como 30 directores 
de área, con remuneración de 28 mil 101 pesos, misma que la del secretario particular de Gil Elorduy, Francisco 

Bautista González. En total, 37 personas, con cargos de subdirectores, supervisores y un investigador, cobran 18 

mil 728 pesos. Además, hay seis auxiliares y dos secretarias con pagos por 14 mil 239 pesos.  Tras no obtener 
candidaturas del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a presidencias municipales, seis de los diez diputados 

locales que solicitaron licencia deberán regresar a sus funciones legislativas, de las cuales se ausentaron tres 
sesiones sin que fueran llamados sus suplentes. Omar Daladier Zerón, Mario Alberto Cuatepotzo Durán, Nadia 

Carolina Ramírez, Dora Luz Castelán Neri y Matilde Rangel Otero retomarán su curul en el Congreso de la que se 
han ausentado, hasta ahora, 12 días, los cuales el Legislativo no ha informado si serán descontados de su salario 

y -al estar etiquetados en un presupuesto de egresos anual- a dónde será destinado este recurso. (Axel 

Chávez, página 06) 

El Independiente-Solo tres diputados lograron candidatura, el resto regresa a su curul: De 10 

diputados locales que solicitaron licencia para buscar alguna candidatura a presidencias municipales, solo tres 

lograron obtener esa nominación. Edith Avilés Cano obtuvo la candidatura por Actopan, Ismael Tapia Benítez por 
Tula, y Humberto Lugo Guerrero por Huichapan. El resto tendrá la posibilidad de regresar a su curul en caso de 

que así lo decida para terminar la actual legislatura de Hidalgo. No corrieron con la suerte de ser designados: 
Mario Cuatepotzo Durán quien pretendía ser aspirante en Mineral de la Reforma, pero las presiones de grupos de 

militantes y el descontento por la posible designación ocasionó que la dirigencia estatal del PRI nombrara a 
Arturo Gil Borja. La diputada priista con licencia Nadia Ruiz Martínez buscaba la candidatura a la alcaldía de 

Tepeapulco pero no lo consiguió y fue designado Alfonso Delgadillo López. En misma situación estuvo la 

legisladora tricolor Dora Castelán Neri, el PRI decidió postular a Rocío Sosa Jiménez para Acaxochitlán. 
Mabel Gutiérrez Chávez solicitó licencia para buscar postulación a la alcaldía de Tolcayuca pero esta fue para 

Elizabeth Romero Velázquez; Omar Zerón Flores aspiraba obtener la candidatura de Huejutla pero el PRI eligió a 
Said Fayad Ruiz. En el caso de los diputados locales del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) Pedro 

Ocampo Trejo y Matilde Rangel Otero que también solicitaron licencia, la última buscaba la postulación por 

Zimapán. Ocampo Trejo dejó la diputación en común acuerdo con el propietario Antonio Chávez Barraza quien 
regresó la semana pasada a la curul. (José Manuel Martínez, página 05) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Inauguran en la universidad aulas y oficinas: El gobernador del estado, José Francisco Olvera 
Ruiz, y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Humberto Veras Godoy, encabezaron 

una gira de trabajo de inauguración de obras. La jornada arrancó en las instalaciones del Instituto de Ciencias 

Agropecuarias (Icap), en Tulancingo, donde el mandatario y el rector realizaron un recorrido por el edificio de 
aulas multidisciplinarias. Posteriormente, la comitiva se trasladó al municipio Mineral de la Reforma, donde se 

inauguraron los talleres de servicios generales de la UAEH. La gira culminó en el Instituto de Ciencias de la Salud 
(Icsa), en San Agustín Tlaxiaca; ahí, las autoridades visitaron el nuevo edificio del Centro Integral de Servicios 

Académicos del plantel. “El patrimonio universitario se incrementó en 11 mil 500 metros cuadrados de 

construcción y una inversión de 263 millones de pesos”, informó Veras Godoy. Por su parte, el gobernador puso 
énfasis en que su administración ha priorizado el apoyo a la formación de los jóvenes. “Es la educación la mejor 

alternativa que nos permite dar oportunidad a la parte más importante de nuestra sociedad, como bien lo decía 
el rector, las universidades están enfocadas a trabajar para moldear y modelar el futuro de la nación y esa parte 

la constituyen los jóvenes”, expresó. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Milenio-Invierten 263 mdp para la Universidad del estado: (Teodoro Santos, página 11) 
Crónica-Constante el progreso de la UAEH, reconoce gobernador: (Jocelyn Andrade, página 03) 

Capital Hidalgo-Gobierno de Olvera apostó por la educación: (Sergio Juárez, página02) 
El Sol de Hidalgo-Obras para la UAEH por $263 millones: (Liliana Castillo, primera plana) 
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Plaza Juárez-Recorre Olvera instalaciones diversas de La UAEH: (Oscar Raúl Pérez Cabera, página 
03A) 

Síntesis-Busca Gobierno los recursos para concluir camino: (Susana Jiménez, página 03) 

Uno más Uno-Gobernador Olvera respalda crecimiento en infraestructura de la UAEH: (Redacción, 
página 05) 

Criterio-Solicitan 12 presidencias apoyo extra para obras: El gobernador de Hidalgo, José Francisco 

Olvera Ruiz, reveló que una docena de alcaldes han acudido al poder Ejecutivo para solicitar apoyos 
extraordinarios para la culminación de obra pública. Según el mandatario, el gobierno estatal analiza si existe una 

razón de fondo para la petición. “Estamos viendo por qué la falta de recursos, si se justifica, toda vez que se 
entiende que hay un presupuesto y todo mundo tiene que ejercerlo con puntualidad, no debieran faltar esos 

recursos”, comentó. Cuestionado sobre si ya se tiene un monto global de la solicitud de los 12 ayuntamientos 
que piden recursos extraordinarios, excusó que “esto lo está analizando la Secretaría de Finanzas”. Por otra 

parte, en relación con la manifestación de pobladores de Epazoyucan para exigir la culminación de una carretera, 

explicó que en esta obra interviene la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) del gobierno federal “y 
no ha salido en la programación de recursos. Hubiera querido hacer esa y muchas otras más”. El gobernador 

adelantó que buscará que la obra quede etiquetada en junio, para garantizar que se realice. “No hay falta de 
atención, es gestionar los recursos”, puntualizó. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Milneio-Solicitan 12 municipios presupuesto del estado: (Nathali González, página 10) 

Criterio-Desestima petición de seguridad: El secretario de Gobierno del estado, Salvador Elguero Molina, 
afirmó que hasta el momento ningún precandidato ha solicitado “de manera formal” reforzamiento a su 

seguridad personal por amenaza. Sólo “se tuvo el caso” de un aspirante a candidato independiente por San 
Agustín Tlaxiaca, quien, no obstante, no presentó denuncia ni prueba que acreditara que requería resguardo. 

“Hubo un aspirante a candidato independiente por San Agustín Tlaxiaca que mandó un escrito; le solicitamos que 

presentara su denuncia para que nosotros podamos valorar la solicitud, pues es necesario presentar la denuncia. 
No la presentó. “Creo que veces este tipo de circunstancias son una serie de problemas personales que como 

sociedad y Estado no debemos de asumir. Nuestra responsabilidad sí es generar condiciones de seguridad para 
las y los candidatos, pero, evidentemente, esto tiene que estar bien fundamentado”, sostuvo. El funcionario 

explicó que el solicitante “se había sentido amenazado por grupos que lo habían seguido en alguna actividad 

para recolectar firmas”, pero insistió en que no presentó pruebas o elementos “que nos permitiera una decisión, 
sobre todo la denuncia correspondiente”.  Cuestionado sobre si a menos de 15 días del inicio de campañas tienen 

identificados foco rojos, Elguero expuso que “hay circunstancias o lugares” donde hay más intensidad en los 
procesos, pero son normales. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Criterio-Prevé Olvera definir esta semana obras con Conagua: El gobernador Francisco Olvera confía en 

que esta misma semana pueda reunirse con el titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Roberto 
Ramírez, para definir las obras a ejecutar este año, como la nueva planta potabilizadora para Pachuca y el 

seguimiento a la infraestructura hidráulica que se genera en el Valle de Tulancingo para evitar inundaciones. 
El mandatario hizo el anuncio al término de la inauguración del Edificio de Servicios Académicos del Instituto de 

Ciencias Agropecuarias (Icap) de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), construido en 2015 

con una inversión superior a 52.6 millones de pesos. El inmueble cuenta con 22 aulas didácticas, dos auditorios y 
servicios estudiantiles, a los que este año se sumarán 11 aulas más, un auditorio, cubículos de profesores 

investigadores y cafetería, con un monto previsto de 35 millones de pesos.  Cuestionado sobre las acciones 
correctivas que la Conagua deberá emprender a raíz del desbordamiento de la barranca La Zorrita, que en julio 

de 2014 anegó al Icap, afectó cultivos, viviendas y empresas de la zona, Olvera aseguró que ha insistido en éste 

y otros temas ante la dependencia federal.  “Recién estuvo en Hidalgo el director de la Conagua y de los asuntos 
que le encargamos fue precisamente los pendientes que tenemos en Tulancingo, así como el tema de una nueva 

planta potabilizadora para Pachuca”, detalló el mandatario. A casi dos años de la contingencia en el Icap, la 
Conagua aún no ha entregado el resultado del diagnóstico que comprometió, por lo que el gobernador; reiteró 

que pidió a Ramírez de la Parra “cumplir con lo que está atrasado”. Olvera Ruiz sostuvo que Tulancingo “es una 
prioridad” por ser zona de riesgo, que en cualquier momento puede enfrentar alguna eventualidad 

hidrometeorológica. (María Antonieta Islas, página 10) 
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Capital Hidalgo-Servidores públicos deben transparentar sus bienes, afirma Olvera: El gobernador 
Francisco Olvera Ruiz comentó que todo aspirante a servidor público debe adoptar cualquier medida para 

transparentar sus bienes, derivado de la iniciativa ciudadana de ley 3 de 3. Manifestó que el objetivo es 

transparentar y acreditar que el patrimonio que tienen no se vea desmedidamente incrementado cuando termina 
su responsabilidad. El mandatario estatal agregó que la iniciativa 3 de 3 o cualquier otro medio, es una forma de 

acreditar los bienes frente a la sociedad; "es una obligación". Apoyo Por otra parte, dio a conocer que 
aproximadamente 12 presidentes municipales se han acercado al gobierno del estado con el objetivo de solicitar 

apoyo económico extraordinario para concluir algunas obras. Detalló que la Secretaría de Finanzas realiza el 

análisis de por qué falta recurso en los ayuntamientos para concluir las obras comprometidas, que deben estar 
presupuestadas. "Todo mundo debe ejercer el presupuesto con puntualidad, no debieran faltar esos recursos, 

estamos analizando si en verdad se justifica, si hay una razón de fondo, para también buscar la manera de 
apoyarlos", refirió. El mandatario estatal dijo desconocer cuál es el monto total que se requiere para concluir esas 

obras en los municipios, y reiteró que el tema está en análisis. Por último, respecto al proceso de selección de 
candidatos del PRI, Olvera Ruiz dijo que es normal que haya efervescencia en un partido, lo cual es reflejo de 

que hay muchas personas que participan. "Veo que la dirigencia actual tiene una gran capacidad de operación, 

esto es normal que pase así, yo estoy seguro que poco a poco con el tiempo, con el paso de los días habrán de 
acomodar las cosas", finalizó Francisco Olvera. (Sergio Juárez, página 06) 

Capital Hidalgo- Candidatos de MC tienen licencia: Veras: Los trabajadores de la Universidad Autónoma 

del Estado de Hidalgo (UAEH) que ahora son candidatos del partido Movimiento Ciudadano, ya pidieron licencia a 
la universidad, según informó el rector Humberto Augusto Veras Godoy. Detalló que todas las personas que en 

este momento participan en actividades políticas tienen una licencia de manera directa, ya que nadie puede 
comprometer a la UAEH. "Es algo de lo que tengo garantía, de que no pueda comprometerse la institución con 

ningún partido político", refirió el rector. A pregunta expresa sobre si los trabajadores harán campaña mientras 
continúan con su trabajo, respondió: "independientemente tendrán que hacerlo si ellos lo desean así, pero no 

comprometiendo a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo; la Autónoma del Estado de Hidalgo no tiene 

partido político, es una institución apartidista, política pero apartidista" (sic). Veras Godoy reiteró que pidieron 
licencia, como cualquier universitario cuando emprende otro tipo de meta; sin embargo, dijo desconocer cuántas 

personas pidieron licencia y por cuánto tiempo. Asimismo, el vocero de la universidad, Alfredo Dávalos, no pudo 
avalar los dichos del rector, ya que dijo no tener la información de cuántas personas pidieron licencia y por 

cuánto tiempo, sino hasta mañana. (Sergio Juárez, página 06) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Crónica-Subraya Eleazar rumbo de Pachuca en equidad: Señaló el alcalde de Pachuca, Eleazar García, que 
la equidad de género es un tema esencial para el desarrollo equitativo de la ciudad y para la construcción de un 

país más fuerte, al encabezar la ceremonia de lunes cívico en la Casa de la Mujer Hidalguense. Indicó que en 
Pachuca se implementan acciones mediante las cuales se buscan más y mejores beneficios para las féminas, al 

atender de manera pronta y oportuna sus necesidades. Expuso que al igual que se hace en Pachuca, es 

necesario exhortar a todos los frentes de la sociedad para impulsar propósitos que conlleven a construir un 
México más equitativo. García Sánchez mencionó que la igualdad es parte fundamental de la vida del país y de 

Hidalgo, por eso se pronunció por siempre hacer valer los derechos de igualdad, con el propósito de que 
prevalezcan las ideas y no el género de personas. En Pachuca, ejemplificó, se otorga una igualdad de género que 

debe destacarse, es por eso que dentro de la estructura que compone el ayuntamiento que encabeza, el 50 por 

ciento de las secretarías son dirigida por mujeres, aparte de la plantilla laboral que es igualmente ocupada por un 
número considerable de féminas que diario realizan de forma correcta actividades para hacer de la ciudad un 

mejor lugar para todos. Esto permite tener una igualdad clara y que se aplica cada día en el ayuntamiento, 
donde las mujeres juegan un papel específico en las tareas del municipio. El edil añadió que en el caso de las 

mujeres que forman parte de la casa, se encuentran ante una oportunidad de formarse como seres humanos al 

destacar la gran labor que realiza el DIFH. (Milton Cortés, página 09) 
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Crónica-Convoca organismo local a ejercicio ciudadano: El próximo 29 de mayo se realizará en tres 

colonias de Pachuca el tercer simulacro electoral organizado por colonos, cuya intención es convocar a la 
ciudadanía a acudir a ejercer el voto durante la jornada electoral local, donde también se realizará un ejercicio 

infantil. Alejandro Lemus Ruiz, quien desde hace siete años ha emprendido la tarea del fomento a estos 
ejercicios, señaló que en Pachuca, como en todos los municipios, es necesario inculcar la cultura de la 

democracia. “Será el tercer evento que realicemos de forma independiente, no es un ejercicio que 
sea avalado por el Instituto Electoral del Estado de Hidalgo (IEEH), se realiza con la pequeña 

aportación de organizadores, quienes realizamos boletas totalmente distintas a las oficiales, 

papelería muy distinta para no incurrir en ningún tipo de delito electoral”. Precisó que ante el gasto 
que representa la adquisición de todos los aditamentos que se utilizan para un simulacro electoral, podrán 

participar un máximo de 2 mil personas. El ejercicio se realizará el próximo 29 de marzo en las colonias 
Céspedes, Doctores y Periodistas.  (Milton Cortés, página 09) 

El Independiente-Centro Cultural El Reloj, sin fecha de inauguración: A marchas forzadas avanzan los 

trabajos del centro cultural El Reloj en la plaza Independencia, pues el alcalde capitalino Eleazar García Sánchez 
prometió que la obra culminaría este mes. Aunque todavía no hay fecha para la inauguración, Fonatur 

Constructora continúa la promesa de terminar la obra en marzo. El fin de semana pasado el presidente municipal 
dio a conocer a través de Twitter que con una cuadrilla de más de 100 trabajadores trabajan en la conclusión del 

centro cultural. En anteriores ocasiones el edil mencionó que hubo ajustes en el piso, pues el municipio realizó 

una propuesta y dichas dependencias hicieron otra, ya que será de diferentes tonos el granito. 
“La propuesta de colocación es en tres tonos de granito: claro, mediano y oscuro, ellos proponían otra 

distribución y no se le ve ningún problema, además del tipo de plantas que se colocarán en las jardineras, son 
pequeñas recomendaciones.” Sobre los recursos aplicados, mencionó que la segunda etapa tuvo costo de 60 

millones de pesos y en total serán invertidos 110 millones. (José Manuel Martínez, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

¿Indisciplina manipulada? 
Las recientes protestas suscitadas en regiones donde el PRI ha designado candidatos poco o nada afines a los 

intereses de los actuales presidentes municipales han desatado una serie de especulaciones sobre la repentina, 

sorpresiva e inusitada indisciplina de cuadros tricolores. Tras casi 5 años de periodos municipales en Hidalgo, los 
actuales jefes de los ayuntamientos parecen haber tenido demasiado tiempo el poder y ahora les pasa factura el 

tiempo de la sucesión. Muchos parecen haber comprado a crédito y en plazos de más de un sexenio, pues 
quieren perpetuarse por 4 años más, vía algunos de sus candidatos surgidos del grupo que controlan. Ya sea 

proveniente de la propia familia, o de las amistades, de la actual administración local donde se han forjado los 

lazos, la figura del "delfín" municipal está provocando que los actuales ediles en más de una zona o región sean 
factor de división y no de unidad como se han encargado las autoridades partidistas del tricolor, principalmente, 

en defender y pregonar a los cuatro vientos. La realidad es pues la que observamos en las pancartas que 
reparten en Tepeji del Río, los neumáticos quemados en Atitalaquia, las manifestaciones con traslado y 

cambiones de Mixquiahuala y de El Arenal a la sede estatal del PRI, los comentarios en redes sociales por la 

designación en Yahualica, en Tlahuiltepa. Todo este cúmulo de pasión política pocas veces se había palpado al 
exterior del tricolor como desde hace unos días hemos observado. ¿Será esta insurrección una legítima protesta 

o vendrá directamente de las oficinas de un ayuntamiento?, quisiera no pensar que se trata de operación y 
guerra sucia de los propios presidentes en funciones por imponerse a las determinaciones del grupo que ahora 

controla su propio partido. Sí, es una limpieza notoria la que se ve a todas luces en el PRI Hidalgo. También se 
entiende que las candidaturas se previeron con este escenario, el de esperar el enojo de los actuales presidentes, 

por lo que puede que la operación sea o muy fina, o muy testaruda. Como sea, la imagen que está dejando al 

partido hegemónico en la entidad es la de una organización sin control de las bases y mucho menos de los 
liderazgos en las regiones; no al menos como antes donde no se veían tales desacatos de tricolores en zonas 

calientes como el Valle del Mezquital y la Huasteca. Se sabe que ahí la gente es brava, que se hace lo que la 
mayoría decide. Pero por ahora, parece ser que los que mandan son los nuevos virreyes del poder estatal, los 
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presidentes municipales. Aunque aplica para todos los partidos, es más notorio en el caso del PRI, pues controla 
más municipios y mantiene a una red de operación política inmensamente más grande que la de las demás 

organizaciones políticas en la entidad.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
Vuelven cinco chapulines tricolores al congreso, no alcanzaron candidatura para alcaldes 

 
Un día dice la historia reciente de nuestro estado, señores diputados de nuestro Congreso con el derecho que les 

da ley, no tanto la opinión pública que ya se ve cuenta muy poco, decidieron salir a probar mundo como inicia 
todo buen cuento, y solicitaron licencia a su cargo de elección popular y que por lo mismo es irrenunciable, para 

buscar una candidatura para alcaldes, con la ilusión y eso lo suponemos, que si la estaban haciendo de maravilla 

como legisladores, con toda seguridad sus partidos o coaliciones, en los estudios de opinión que es uno de los 
caminos de decisión se iban a dar cuenta de la calidad de políticos que son y con toda probabilidad serían 

candidatos ,faltaba más. Eran io, y de ellos 8 priistas, y aunque hubo voces que les llamaron "chapulines" por 
aquello de brincar de un cargo a otro sin haber terminado el tiempo de la responsabilidad o "trapecistas" por 

andar brincando de puesto en puesto, "les valió" y se lanzaron a la aventura de la candidatura con el sueño de 

un día ser llamados "señor Presidente" y dar el grito de independencia desde el balcón de sus alcaldías. Eran io y 
casi todos del PRI.  

 
MELÉNDEZ SE LOS ADVIRTIÓ...  

 
El Presidente del PRI ALBERTO MELÉNDEZ con buen ojo les advirtió a los saltimbanquis que lo pensaran bien 

porque no tenían de ninguna manera segura las candidaturas y que bien podrían estar de vuelta en el Congreso, 

en caso de que no se les concediera la bandera del cargo, porque habría piso parejo para todos. Es decir que de 
acuerdo a lo que había dicho el candidato a Gobernador OMAR FAYAD no habría ni dedazo ni compadrazgo, o 

candidaturas caídas del cielo, de tal manera que con las reglas del partido que no son otras que trabajo, 
cercanía, sencillez y resultados se ganan las candidaturas. Advertidos estaban los legisladores que si pensaban 

que por salir del Congreso casi, casi eran candidatos estaban más que equivocados como finalmente resultó, 

pues de 8 priistas que salieron en busca de una candidatura 5 regresarán con la pena de no haber alcanzado su 
sueño, y con toda seguridad con la burla de muchos que les verán vocación para el Soleil. Quien defendió el 

derecho de los diputados a buscar una oportunidad para ser alcaldes y más aún lo vio como un crecimiento y no 
como un abandono a las responsabilidades adquiridas con la ciudadanía de sus distritos, por cuanto ya electos 

son diputados del estado no de sus distritos, fue el Presidente de la Junta de Gobierno ERNESTO GIL ELORDUY 

que salió a explicar con claridad el tema. 
 

CON LA PENA PERO VAN PA’ TRAS...  
Van a tener que regresar a terminar su periodo, aunque les deberían de aplicar aquello de: "Quien va a la Villa 

pierde su silla" , los siguientes diputados que fueron en busca de lana y salieron trasquilados, porque resulta que 
su partido el PRI les dijo que ahí para la otra porque en esta ocasión había mejores cartas para la pelea del 5 de 

junio y que ni modos. Pronto los veremos otra vez en su curul a OMAR DALADIER ZERÓN que quería ser alcalde 

de HUEJUTLA y que perdió ante SAID FAYAD RUIZ; regresará también MARIO ALBERTO CUATEPOTZO DURÁN 
que ya se veía dando el grito como alcalde de Mineral de la Reforma, pero sucede que el PRI decidió que el 

candidato sea ARTURO GIL BORJA mientras que MABEL GUTIÉRREZ CHÁVEZ regresará a su curul y no hará 
campaña para Tizayuca porque la candidata es ELIZABETH ROMERO VELÁZQUEZ. Por su parte NADIA CAROLINA 

RAMÍREZ que soñaba con ser alcaldesa de TEPEAPULCO ya será para otra ocasión porque el partido tricolor 

decidió que el candidato sea JOSÉ ALFONSO DELGADILLO LÓPEZ y finalmente con todas las ilusiones que tenía 
DORA LUZ CASTELÁN NERI por ser Presidenta Municipal de ACAXOCHITLÁN resulta que el PRI dijo que para otra 

ocasión porque para este 5 de junio quien buscará la alcaldía será ROCÍO JACQUELINE SOSA JIMÉNEZ.  
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TRES QUE SÍ LA HICIERON  
Quienes sí lograron su cometido son EDITH AVILÉS CANO que será candidata por ACTOPAN; ISMAEL GADOTH 

TAPIA BENÍTEZ por TULA y HUMBERTO ALEJANDRO LUGO GUERRERO por HUICHAPAN. 3 de 8 en un logro 

regular para el Congreso. Y aunque lo que hicieron los señores diputados es legal, para muchos ciudadanos es 
un abuso y una tomadura de pelo para la voluntad ciudadana que sin muchas consideraciones elige a sus 

diputados para que cumplan con sus compromisos antes de andar buscando otros cargos. Pero la ley es la ley y 
les da esa posibilidad y como ellos mismos hacen las leyes, vaya usted a saber.  

 

HOY INFORME DEL RECTOR VERAS GODOY  
Este día rinde su quinto informe el rector Humberto Veras Godoy se supone que como máximo dirigente de la 

UAEH. De la misma se deben reconocer avances notables en lo académico y en la infraestructura. Sin embargo 
tampoco se puede negar que nuestra máxima casa de estudios se ha convertido porque así se lo han permitido, 

en dominio de un solo hombre, que la maneja de acuerdo a sus intereses y planes políticos, de tal manera que 
en lo importante no se mueve ni se decide nada si la gran garza no lo aprueba. Es la falta de auténtica libertad lo 

que más lastima a la UAEH, en este momento más empeñada en la lucha del poder por el tiempo electoral que 

en otras labores. De esto desde luego el señor rector no dirá una palabra y en todo caso lo negará, porque ese 
es el papel que le toca jugar. Lástima. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Pachuca, ¿Cereza del pastel? 

A menos de tres meses de que ocurran las elecciones, parece haber una clara definición en torno a la disputa por 
la gubernatura en la entidad. Al rendir protesta como abanderado de los partidos Revolucionario Institucional, 

Nueva Alianza y Verde Ecologista de México, la coalición que encabeza Omar Fayad dio muestra de un “músculo” 

electoral que ni remotamente alcanzarían todos los partidos de oposición unidos. En lo que respecta al proceso 
para elegir diputados locales, esta carrera se asoma gris, pues sólo al momento de las postulaciones hubo 

reacciones en pro y en contra, después candidatas y candidatos pasaron a un tercer plano en el interés de las 
agendas políticas. Hoy, el tema de interés, se centra en la carrera por las alcaldías, pues los partidos comenzaron 

a presentar a sus mejores cartas en medio de un ambiente de mayor participación de sus grupos internos. Sin 

soslayar la importancia de las 84 alcaldías, llama la atención especialmente la carrera por la Casa Rule, donde 
hay cinco personajes dispuestos a entrar de lleno a esa competencia. La denominada coalición “Por un Hidalgo 

con Rumbo”, lleva como abanderada a Mirna Esmeralda Hernández Morales, quien hasta hace poco, fungiera 
como secretaria de Planeación y Desarrollo Regional en el gobierno de Francisco Olvera. Mirna, en su pasado 

político reciente, se desempeñó como diputada federal por la capital, amén de haber sido titular del Instituto 

Hidalguense de las Mujeres y presidenta del Comité Municipal del partido tricolor, precisamente en Pachuca. El 
Grupo Universidad, por la vía de Movimiento Ciudadano, llevará al abogado Antonio Mota Rojas, que en la 

pasada elección federal, buscó por la vía de independiente convertirse en diputado federal. En las próximas 
horas, se definirá si el Partido Acción Nacional, aliado con el de la Revolución Democrática, van con Alejandro 

Moreno Abud, ex dirigente estatal blanquiazul o con Yolanda Tellería, ex funcionaria estatal del actual gobierno 
emanado del PRI. En tanto, Julio Menchaca Salazar pretende, por la vía independiente, convertirse en edil 

capitalino y, para ello, mañana entregará al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo el paquete de firmas requeridas 

para obtener la calidad de candidato. Falta que los partidos Movimiento de Regeneración Nacional, Encuentro 
Social y Movimiento Ciudadano presenten cada uno a su candidata o candidato, con lo que tentativamente, 

serían siete los aspirantes que estarían buscando suceder a Eleazar García, donde parece haber una tendencia en 
favor del tricolor, partido que necesitará más de 50 mil votos para mantenerse en la capital como gobierno.  

 

(Edmundo Pineda, página 03) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 
PAN, más problemas 

A la permanente lucha de pandillas que se registra en Acción Nacional (PAN) se agrega la disputa por posiciones 
estratégicas en el Congreso local y en los ayuntamientos por la vía de la representación proporcional lo que habla 

de su desesperación por sobrevivir ante un panorama nada halagüeño como se observa en municipios 
considerados importantes por el resquebrajado Comité Directivo Estatal. Con Yolanda Tellería Beltrán como 

virtual candidata a la alcaldía por Pachuca la corriente que respalda a Alejandro Moreno Abud descalifica 

negociaciones con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) que acusan no aporta ni dos mil votos como 
para exigir las posiciones 3 y 6 de las regidurías plurinominales condicionando la coalición, cuando la negociación 

eran las posiciones 4 y 5. Esta disputa por posiciones plurinominales entre las pandillas en varios municipios no 
ha sido controlada por los dirigentes que están más preocupados por sus proyectos personales que por obtener 

resultados positivos, ejemplo: Asael Hernández Cerón insiste en que su hermano Santiago, vaya en primer lugar 

de la lista plurinominal de candidatos a diputados locales. Mientras que el secretario general Prisco Manuel 
Gutiérrez prefirió buscar la candidatura a presidente municipal de su natal Xochiatipan que trabajar para hacer 

realidad la oferta de un cambio necesario que ofrecieron al panismo, aunque disputará la postulación con su 
primo Manolo Gutiérrez Hernández, mientras en Mineral de la Reforma, la situación se complica no obstante que 

aseguran tener amplias posibilidades de triunfo. Su aspirante natural Raúl Camacho Baños enfrenta severos 
problemas en su equipo dos de los que fueran sus hombres de confianza, hoy están alejados de él, incluso uno 

se declaró independiente en la asamblea mineralense y con el otro originario de las comunidad de Amaque, 

terminaron casi a golpes, además de problemas legales que pueden impedir su candidatura.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Las preocupantes cifras sobre agresiones a periodistas 
Conforme a los datos ofrecidos por la Secretaría de Gobernación y en donde se detalla la operación del 

mecanismo para la Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, las principales 
agresiones provienen de los propios servidores públicos y en segundo término se incluye a “particulares” y en 

tercer lugar a agresores “no identificados”. Entre octubre de 2012 a febrero de este año el mecanismo había 

aceptado 299 de 369 solicitudes de comunicadores y activistas, tras comprobarse que se hallaban en riesgo o 
eran blanco de ataques a partir de su actividad como defensores de los derechos humanos o como periodistas. 

Con relación al tipo de agresiones se detalla que 12 sufrieron secuestro (entre ellos siete periodistas y cinco 
activistas); 92 denunciaron agresión física, entre ellos 60 periodistas; a su vez, de 236 amenazas documentadas, 

la mayoría recae en los comunicadores. La Segob agrega que respecto al tipo de agresores, en 147 casos los 

señalados son servidores públicos; “particulares” con 121 y autores “no identificados” suman 115. Además entre 
las medidas extraordinarias aplicadas por el mecanismo sobresale la asignación de protección personal (escolta) 

para 31 personas y a otras 78 se les dio el “botón de pánico”, un artefacto que sirve para reportar riesgo o 
amenazas al momento que ésta ocurre. En 10 casos se brindó seguridad a inmuebles y en cifra semejante se 

otorgó protección a bienes físicos y se dotó de equipo especial de telecomunicaciones. Por si las cifras no fueran 

tema de preocupación, la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Segob informó que 2015 fue el año en que 
se recibió el mayor número de solicitudes de periodistas, al registrarse 122 alertas y en el primer bimestre de 

este año se han recibido 16, de las cuales se admitieron 11. Bajo este panorama cada día es más complicado 
realizar tareas de defensoría de derechos humanos y del ejercicio del periodismo.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Crónica-En la Mira… 

 
Llamado a la cordura 

Oportuno, pero sobre todo necesario, resultó el llamado a la cordura que hizo a la militancia el presidente del 
Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, 

para que prevalezca la lealtad hacia ese instituto político. Ante las muestras de inconformidad registradas por 
algunas designaciones para el proceso de elección de alcaldes, el dirigente anunció que el tricolor impulsa pactos 

de civilidad en todos los municipios, a fin de que sus liderazgos sumen activos con precandidatos de unidad para 

las alcaldías. La idea es que para llevar a feliz término ese trabajo de cohesión, el priismo busca a quienes en 
algún momento pretendieron espacios, para tratar de concientizarlos sobre las condiciones del proceso interno de 

postulación. De acuerdo con el líder priista se trata de que firmen el pacto de civilidad, tras entender que cuando 
uno entra a una competencia, cual sea, sabe las reglas y condiciones del juego y, en ese sentido, uno debe estar 

consciente que puede obtener o no el triunfo, se puede ganar o perder. Aclaró el presidente del Comité Directivo 

Estatal del PRI que en este diálogo de consenso no condicionan o amenazan a los liderazgos y aspirantes, pues 
ante todo prevalece el respeto. Sin embargo, tras no descartó la posibilidad de que militantes abandonen las filas 

tricolores para abanderar otro partido, el dirigente estatal sostuvo que cada uno de los involucrados en estas 
mesas de diálogo coincide en abonar a la unidad y mantener la disciplina. Cabe destacar que todo lo anterior, se 

hace en el entendido de que en el PRI hay pleno convencimiento de que las contiendas a escala municipal 
siempre generan emociones y pasiones, en virtud de que son muchos quienes aspiran a un espacio en las 

planillas. Por otra parte el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) declaró infundado el medio de 

impugnación que presentó Andrés Gildardo Ocádiz Ibarra, aspirante a candidato independiente para presidente 
municipal por Tulancingo, para reducir el porcentaje de firmas ciudadanas de apoyo. El pleno declaró infundado 

el motivo de la inconformidad de Ocádiz Ibarra, quien obtuvo constancia como aspirante por parte del Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) el pasado 16 de febrero. En su exposición el magistrado Javier Lara Salinas 

recordó que la exigencia del 3 por ciento de las firmas de apoyo ciudadano se encuentra plasmado en la propia 

convocatoria de candidatos independientes. Además, luego de aseguró que dicho parámetro no implica un trato 
desigual respecto a los candidatos emanados de partidos políticos, aclaró que el porcentaje del 3 por ciento debe 

mantenerse para candidatos independientes durante el proceso electoral en curso.  
 

BLANCO SEGURO.  
¡Aguas! Parecen decir algunos priistas a su dirigencia, la selección de candidatos dejó muy molestos a algunos 

aspirantes que pensaban que ellos serían los buenos. Alberto Meléndez y todas sus huestes tendrán que hacer 

una operación cicatriz a fondo. La mayoría de los inconformes son aquellos que estaban acostumbrados a recibir 
alguna compensación que los dejara menos tristes. Hoy ya no se pudo y de aquí en adelante quedará fuera esta 

forma que ya casi era ley. Ahora de aquí en adelante los candidatos de los diferentes partidos pero 
principalmente los del PRI tendrán que salir a buscar a los electores no sólo en sus domicilios sino que tendrán 

que difundir sus mensajes a través de los diferentes medios de comunicación tradicionales y en las redes con una 

dinámica más moderna que convenza a los jóvenes y a las mujeres que hoy exigen más. En el partido de Dante 
y/o Gerardo Sosa, Movimiento Ciudadano, y sus redes que no resultaron tan eficientes y no en las cantidades 

que hablaban ya presumen a sus candidatos por ejemplo Antonio Mota que será su candidato para gobernador y 
que se enfrentará a Omar Fayad del PRI, a José Guadarrama por el PRD y por el PAN un cantante de apellido 

Berganza.  

 
(Francisco Paredes, página 04) 
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Punto por Punto… 

 
La real elección 

Se advertía, la elección de candidatos a presidentes municipales generaría rompimientos, divisiones y 
enfrentamientos que en algunos casos podría ser costoso para los partidos políticos, pues no habrá tiempo de 

recomponer las heridas entre los diferentes grupos de cara al proceso electoral inédito que se tendrá en el 
estado. El Partido Revolucionario Institucional (PRI), que parecía mantener intacta su unidad con la decisión de 

llevar a Omar Fayad como su candidato al gobierno estatal, tendrá que enfrentar las consecuencias mala 

operación política en al menos una decena de municipios, con sus candidaturas a diputados locales y presidentes 
municipales. Mineral de la Reforma y Tulancingo, son dos ejemplos, en el primero se desato una lucha intestinal 

por la baja estatura del dirigente municipal priista Joel Sánchez, que fue incapaz de contener los ánimos de los 
más de 20 aspirantes que se sintieron con méritos de poder conseguir la candidatura y por el contrario él mismo 

se inscribió y alentó las posibilidades de todos, el resultado una rebelión de al menos tres pequeños grupos que 

ya dejaron claro los caminos que seguirán y no serán los de la alianza Un Hidalgo con Rumbo. En Tulancingo la 
decisión a favor del locutor Fernando Pérez impulsado por el diputado federal Jorge Márquez, sólo unió al los 

grupos priistas pero en su contra, que hoy ven la oportunidad de cobrarle la afrenta de hace cuatro años, cuando 
el ex presidente municipal abiertamente jugo en contra la actual Secretaría de Desarrollo Social Oralia Vega y la 

mando hasta el tercer sitio. Pero si en el PRI habrá que meter el acelerador a fondo para evitar que las rupturas 
causen desbandadas, en el PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, las cosas no están mejor y las posibles alianzas 

entre los primeros comienza a debilitarse, mientras que en el partido naranja ya se dieron cuenta que la supuesta 

presencia de Gerardo Sosa presidente del patronato universitario con sus redes ciudadanas, es débil y no 
alcanzará ni para mantener el 3 por ciento requerido para no perder el registro. De mi tintero…es la segunda 

omisión que el Secretario de Educación Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira comete en menos de un mes, primero 
fue la influenza donde no atino a reaccionar ante el cierre de escuelas y con ello ayudar al ejecutivo estatal a 

frenar los rumores expandidos de un brote ó epidemia, y ahora no fue capaz de decidir a tiempo la suspensión 

de clases por el fenómeno meteorológico que se enfrenta en el estado y cinco estudiantes resultaron lesionados 
al caerles un árbol, uno con posible fractura de cadera.  

 
(Leonardo Herrera, página web) 

Criterio-La Silla… 

 
CIUDAD DE MÉXICO: EL IMÁN MÁGICO 

Escribo este texto en calidad de pregunta para todos esos millones de personas que viven. . . , sufren y gozan al 
mismo tiempo de la Ciudad de México: ¿por qué viven allí? Provinciano como he sido toda la vida, encuentro que 

la capital del país se ha convertido en un imán extraordinario que año con año “jala” hacia sus megalópolis a 

miles y miles de personas que nunca, o casi nunca, regresan a su terruño. El imán al que me refiero ha jalado a 
tantos conocidos míos de Guadalajara, Morelia y Pachuca, que la verdad ya perdí la cuenta de los que se fueron 

para allá. ¿Qué extraño poder tiene el suelo, que convierte a cualquiera en un amante de esa ciudad? ¿Por qué 
pese a las cientos de quejas de capitalinos de nacimiento o adoptados que veo a diario respecto a la 

contaminación, el tráfico o la inseguridad pública, pocos hacen maletas y buscan nuevos horizontes? Pregunto 

entre mis conocidos que no son capitalinos y todos coinciden en que la Ciudad de México debe tener tantos y tan 
variados atractivos que, a su juicio, vale la pena acostumbrarse a las incomodidades cotidianas. La oferta de 

trabajo puede ser otro factor importante. O tal vez miles de mexicanos tienen en su ADN el impulso de viajar 
hasta encontrar ese sitio donde el águila devora una serpiente, algo así como un llamado milenario que de 

cuando en cuando despierta en nuestra mente. Insisto en que no es queja, ni ganas de molestar. Lo mío es una 
verdadera curiosidad sobre lo atractivo que puede resultar vivir en una ciudad con tantos problemas y, a la vez, 

al parecer, con tanta magia. ¿Me estoy perdiendo de algo? 

 
(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

LA IMPORTANCIA DE LAS REDES SOCIALES 

La tecnología y los nuevos medios de comunicación se convierten cada día más en aliados de los ciudadanos. 
Hace unos días veíamos cómo un guarura de un riquillo golpeaba en la Ciudad de México a un automovilista que 

osó en cruzarse en su camino. Hemos visto a policías captados pidiendo mordida, violando las garantías 
individuales de los automovilistas y hemos sido testigos de buenas acciones de otros tantos. Es verdad que en la 

red circula un sinnúmero de falsedades, de estafas y mentiras. Sin embargo, el uso que parte de la ciudadanía 

les da nos ofrece una nueva forma de denunciar y, en la colectividad, buscar y hacer justicia. En días recientes 
las redes sociales orillaron al Comité Directivo Estatal del PRI a cambiar a uno de sus candidatos a alcaldes, el 

que habían postulado en Mixquiahuala. El sujeto, que quedó marcado, fue expuesto en un video desnudo, tras 
realizar un acto sexual, portando la banda presidencial. Las redes sociales han provocado grandes 

acontecimientos, como la Primavera Árabe; como el movimiento de Indignados de España, y como tantos otros 
reclamos sociales que han traído consecuencias. Las redes sociales son un fenómeno reciente y su fecha de 

caducidad no está escrita aún. Medios como Facebook y Twitter son meramente envases, pues mañana pueden 

surgir nuevos medios sociales que nos den pluralidad y nuevas opciones. Es por ello importante también cultivar 
criterios colectivos, que nos permitan identificar qué información es real y cuál busca simplemente viralizarse, 

como también es importante responsabilizarse de lo que uno comparte en ellas, pues la fuerza que tiene puede 
acabar con la vida de cualquiera, tenga o no la culpa de algo.  

 

(Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-Todo por su nombre… 

 
EQUIDAD DE GÉNERO. . . A FUERZA 

En una verdadera revolución han convertido los políticos esta primera elección coincidente que se da por primera 

vez en Hidalgo en toda su historia partidaria. La abundancia de candidaturas ya alcanzó apapachar a familiares, 
cuates y compadres del grupo en el poder. Las leyes de equidad de género que fueron aplaudidas y hasta 

vitoreadas por los diputado, en estos momentos se ha convertido en una gran espina que no deja andar los 
acuerdos para designar la mitad hombres y la mitad mujeres. Todos los partidos enfrentan graves dificultades al 

no tener suficientes cuadros femeninos que se dediquen a la política y constituyan una garantía de triunfo. Tanto 

fue el daño provocado al quehacer consuetudinario de la clase política local que se han brincado el fondo y las 
formas. Por ejemplo, el PRI emitió una convocatoria en donde sería una convención de delegados la encargada 

de fallar en favor de su mejor prospecto. Sin embargo, en una reprobada actitud mediática y cibernética según 
sus propios líderes, el dirigente del tricolor Alberto Meléndez asume las facultades de la convención e informa 

que “el partido ha determinado ir en una candidatura de unidad” contraviniendo, sino el fondo legal, si la forma 

que impide el derecho de los delegados de emitir su voto. Son repetidas las recitificaciones que han tenido que 
realizar, incluso bajando ya tres candidatos. El caso de Mixquiahuala nos mostró que no hay piedad entre priístas 

cuando del poder se trata. Exhibido públicamente y todavía descartado de su candidatura, el aspirante tendrá 
que cambiar hasta de ciudad. Los excesos son flagrantes ante una militancia muda, tal es el caso de Tizayuca en 

donde fue elegida como candidata a diputada local la hija de Miguel Cuatepotzo, actual secretario de Educación 
que también goza de la jubilación más cara de la institución. Exdiputadas locales de baja estofa, exalcaldesas que 

dejaron sellada su ambición, funcionarios estatales que buscan impunidad, entre otro tipo de fauna política se 

observas en las largas listas de candidatos. Muy por separado, hay caras sonrientes entre los candidatos 
independientes, que gustosos comparten haber saltado la primera valla de contención impuesta por los 

legisladores locales para impedir su florecimiento, y es justamente haber cumplido con el titipuchal de formatos 
que deben llenar con todos los datos y una copia de elector de los ciudadanos que apoyan sus candidaturas. 

Aunque algunas de ellas, no están alejadas de la inserción de hombrecillos dedicados a la infiltración de 

movimientos democráticos, según ha mostrado la propia historia. En el PRD todavía hay recelos y resistencias 
para cumplir el nombramiento de sus candidatos a presidentes municipales, al igual que en el PAN que serán 

elegidos por una pléyade de notables que saben de eso y más, según dicen ellos. Todo esto sucede ante una 
abierta indiferencia de la sociedad hidalguense que no tiene el menor entusiasmo por participar. Aunque bien 
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saben que en esta elección no habrá votos gratis, todos tendrán un precio que esperan sea pagado con obras 
públicas o servicios, que de manera regular la autoridad vigente no se los otorga.  

Nimiedades:  

Bueno, tuvieron que regresar para operar la selección de candidatos, ahora quien tendrá la culpa de lo perdido.  
 

(Jorge Martínez, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Después del berrinche que hizo Omar Ramírez en Actopan al no verse favorecido con la candidatura y 
amagar con abanderar al PRD, la precandidata del PRI, Edith Avilés, cayó en el juego y al no tomar en cuenta 

a los cuadros del partido entregó todo el pastel a la gente de Ramírez. Desde regidurías y las direcciones más 
importantes, todo con testigos de por medio para amarrar desde ahora la verdadera “intención” de forma de su 

gobierno.  

 
:Que A quien también les fue mal fueron a cinco precandidatos priistas a gobiernos municipales quienes de 

última hora fueron reemplazados por temas de géneros, protestas y hasta un video escándalo. Los sitios donde 
primero subieron a unos y luego los bajaron son Atitalaquia, Mixquiahuala, Mineral del 

Monte, Tlanchinol y Zapotlán de Juárez. La que no pudo hacer nada a pesar de abandonar su día de trabajo 

y encabezar una manifestación de priistas fue Adelfa Zúñiga del Arenal, quien busca imponer a su yerno.  
 

:Que ante el próximo periodo vacacional de Semana Santa, los elementos de Seguridad Pública no contarán 
con permisos para ausentarse, con el fin de reforzar los operativos carreteros en la entidad y salvaguardar la 

integridad de los visitantes a los distintos puntos turísticos hidalguenses. El titular de la SSP, Alfredo Ahedo 
Mayorga, adelantó que los accesos a Pachuca, así como los corredores turísticos de balnearios y la montaña 

serán vigilados por elementos a su cargo, así como personal de la Defensa Nacional, Protección 

Civil, Policía Federal y Municipal.  
 

:Que con casi 20 años de carrera, el cineasta hidalguense Luis Mariano Bouchot pone en alto el nombre 
de México con su próxima participación en el Festival Internacional de Cannes, en mayo, cuando se 

exhibirá su más reciente trabajo, el cortometraje “Estrellas Errantes”. El director pachuqueño, quien hizo sus 

estudios profesionales en Cuba y que además es discípulo de Tomás Pérez Turrent, competirá por uno de los 
galardones en la categoría, con este corto en el que actúan Gabriel Roel, Aleyda Gallardo, René 

Mussi y Sachi Tamashiro.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

 
 

"El IEEH tiene capacidad económica y humana para hacer un trabajo que nos manda a hacer a los aspirantes a 

candidatos independientes. Son en promedio 3 minutos para procesar cada una de las firmas de respaldo. ” 
Julio Menchaca Salazar 

Aspirante independiente a la alcadía de Pachuca sobre firmas recolectadas 
 

"El PRI es un partido vivo, actuante, la autoridad inmediata que se tiene es la Presidencia Municipal, es una 

fuente inmediata de solución de problemas, siempre que hay elecciones hay una gran efervescencia en torno a 
esto” 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador de Hidalgo sobre malestar ciudadano por designaciones en PRI 
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"Quizá la población se pregunta por qué este año hay más personas afectadas por enfermedad tipo influenza, y 
la respuesta es que la sociedad se confió y no se vacunó. Esto es fácil de determinar, ya que la gran mayoría de 

los casos de personas atendidas por ETI no se han vacunado” 

Alejandro Arreola Morales 
Neumólogo sobre casos de influenza  

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que hoy por la tarde el rector de la Universidad Autónoma del Estado, Humberto Veras Godoy, rendirá su 

informe de labores al frente de la institución. La ceremonia a la que acudirá como invitado el gobernador 
Francisco Olvera Ruiz tendrá verificativo en auditorio del Ceuni, de la capital del estado.  

 

Que este día harían oficial su registro como precandidatos a presidentes municipales por el PAN nada más y 
nada menos que el diputado local independiente con licencia, J. Dolores López Guzmán y el ex secretario de 

Turismo Juan Renato Olivares Chávez, ambos huestes de Moisés Jiménez Sánchez, quien tras su salida de Nueva 
Alianza, hoy buscan cobijo con los blanquiazules.  

 

Que lo ocurrido a Mario Cruz Trejo, depuesto candidato del PRI a la presidencia municipal de Mixquiahuala de 
Juárez, sienta un precedente para los políticos que aspiren a un puesto de elección popular. El pornocandidato 

deberá controlar a su gente y su apetito sexual; este episodio le trajo consecuencias fatales para su proyecto 
político. El abogado se tendrá que dedicar a otra actividad, menos la política, pues tras este escándalo quedará 

marcado de por vida.  
 

Que el director del Registro Civil en Tepehuacán de Guerrero, Javier Bautista Campos, renunciará a su cargo 

municipal, según él, para buscar la candidatura del sol azteca para alcalde o, de no lograrlo, mínimo solicitará 
una regiduría en la planilla que postule el PRD.  

 
Que quien anda muy molesta con su partido, el PRI es la pareja conformada por el Chapey y Adelfa Fuentes, 

pues no les tocó ni la candidatura por Actopan ni por El Arenal. La rabieta de Adelfa por la no designación del 

novio de su hija, Jensen Oropeza, fue tal que encabezó una protesta en la sede del PRI; mientras, el hijo del 
Chapey, que buscaba la candidatura por Actopan, ya anunció que valora a qué partido irse. Vaya fieles militantes 

que, además, han gobernado por décadas.  
 

Que desde el Comité Ejecutivo Nacional del PAN se prepara una rasurada a la lista de plurinominales que el 

Comité Directivo Estatal ya presume rumbo a la renovación del Congreso local. De acuerdo con fuentes del 
partido, el dirigente nacional Ricardo Anaya no permitirá que Santiago Hernández Cerón, hermano del actual líder 

local del partido y alcalde de Tezontepec de Aldama, asegure una curul. El primer panista, dicen, le guarda 
rencor por una manifestación en el CEN mediante su organización, la Unci.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
No importa que los cuatro camiones extra estén arrumbados, al fin el Tuzobús no cumple la meta de traslado.  

 

(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Como parte de los alcances y metas de la máxima casa de estudios en la entidad, prevalece el mejoramiento de 

sus infraestructuras a fin de ofrecer cada vez más mayores y mejores espacios tanto a la comunidad universitaria 
como a la población en general. Así lo demuestra la apertura de los inmuebles que inaugura el gobernador 

Francisco Olvera, en compañía del rector de la UAEH, previo al quinto informe de labores como responsable.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Fernando Cuatepotzo: Para el subsecretario de Planeación y Evaluación Sectorial de Políticas 

Educativas de la SEPH las metas a corto y mediano plazo resultan fundamentales para mejorar los esquemas del 
organismo al que pertenece y con ello contribuir a elevar la calidad en beneficio de niños y niñas en todo el 

territorio estatal. Cuatepotzo Costeira mantiene un ritmo de trabajo adecuado a las exigencias del rubro.  
 

Abajo-Moisés Jiménez: Con cargo o sin él, Moisés Jiménez es uno de los hombres en Hidalgo que por sí 
mismo llama la atención. Con una innegable trayectoria vinculada a la Educación, el profesor mantiene la 

habilidad de hacerse notar desde cualquier espacio. Sin embargo, en los últimos meses su nombre ha 

deambulado de un sitio a otro, además de dejarse ver con varios perfiles; al no estar identificada su siguiente 
“jugada” no habrá que perderlo de vista.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
CLIMA 

Luego del temporal que azotó a la ciudad de Pachuca, el clima mejoró en la mayor parte de la entidad y 
ahora el servicio meteorológico adelanta que habrá intensas jornadas de calor para las siguientes 

semanas, justo cuando las vacaciones escolares están “a la vuelta de la esquina”. Por cierto que 

una vez más las vacaciones en los centros escolares de la entidad transitarán sin vigilancia pues 
como sucede cada año no es posible cubrir el total de los planteles educativos con policía o 

guardias que resguarden sus equipos y mobiliario.  
  

REGRESO 

Los diputados locales que solicitaron licencia a su cargo para contender por una candidatura a 
presidentes municipales y que no fueron seleccionados por el Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) se reintegrarán esta misma semana a su labor legislativa. El innecesario desgaste que 
sufrieron los legisladores quedará como una anécdota más y ahora su meta será el trabajo en la 

actual Legislatura, que por cierto, está muy próxima a concluir.  

  
LIMPIEZA 

Tanto vecinos como prestadores de servicios de la región de Cuautepec, donde se localiza la laguna 
de Tecocomulco, trabajan en la limpieza y acondicionamiento del lugar para recibir a los turistas 

que año con año visitan la zona. Gastronomía, descanso y diversión en familia son algunas de las 
opciones que esta región y sus habitantes ofrecen a los paseantes que deseen conocer esta belleza 

natural.  

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-IP desdeña almacenar y trasladar petrolíferos: Hasta ahora, algunas de las áreas de la 

industria petrolera que quedaron abiertas a la inversión privada con los cambios al esquema legal parecen no ser 
atractivas ni para empresas privadas nacionales ni extranjeras. En la Comisión Reguladora de Energía (CRE) no 

hay un solo permiso solicitado por la iniciativa privada para transportar, por medio de ductos o buques, petróleo 
o petrolíferos, ni para almacenar esos hidrocarburos, a pesar de que puede resultar un mercado rentable. Tan 

sólo la actividad del transporte de hidrocarburos por medio de buque-tanques lo concentran las grandes 

petroleras como Chevron, ExxonMobil o BP, a través de subsidiarias, dada la posición estratégica de los campos 
en el golfo de México y el tamaño de las refinerías, por lo que la región es muy activa en la entrega de petróleo 

en tanques petroleros de distintas partes del mundo. Hasta el cierre del año pasado, la tarifa de un buque-
tanque que transporta aceite osciló entre más de 100 mil y 150 mil dólares por día en el mercado internacional, 

según cifras de la publicación especializada Oil and Gas Journal. Desde la entrada en vigor de la reforma 

energética, sólo Pemex Logística, filial recién creada, ha obtenido los permisos correspondientes (actividad que 
realizaba Pemex Refinación) por lo que va a operar sin competencia hasta que surjan interesados. El artículo 48 

de la Ley de Hidrocarburos establece que todos aquellos agentes interesados en participar en estas actividades, 
deben obtener los permisos correspondientes, sean compañías privadas o empresas productivas del Estado, o de 

lo contrario no van a operar. Por lo pronto, Pemex tiene cuatro permisos que le permiten mover petróleo crudo 

por ductos: uno de Pemex Logística para el sistema Sur, Golfo, Centro, Occidente y Norte; los otros tres los 
obtuvo Pemex Exploración y Producción para los sistemas Misión, Santuario y Altamira. Para el transporte de 

petrolíferos la empresa amarró cinco permisos a través de Pemex Logística: el de la zona Sur-Golfo-Centro-
Occidente, Rosarito, Guaymas, Topolobampo, Zona Norte y Progreso. Otra de las filiales de Pemex, PMI se va a 

hacer cargo del permiso del transporte de petrolíferos mediante el ducto de Juárez. El transporte de 
petroquímicos por ductos queda en sus manos, hasta que no surjan nuevos jugadores en las empresas en las 

que Pemex tiene participación: Gasoductos del Sureste y en Pemex Logística en el sistema de transporte de 

Isobutano. En lo que respecta al transporte de petróleo crudo por medio de buque-tanques, Pemex Logística va a 
seguir realizando la actividad mediante una flota de 16 navíos registrados en la CRE. La filial también es la única 

registrada con permiso para realizar el transporte por buque de petrolíferos, incluidas gasolinas y diesel. Para 
este propósito, la filial dispone de cuatro “chalanes”: Chalan 581, Chalan 583, Chalan 588 y Chalan 589. (Noé 

Cruz Serrano, primera plana) 

La Jornada-Un precandidato, riesgo para el plan educativo: Nuño: El titular de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño, aseveró que si no se hace un gran compromiso político la reforma 

educativa „„enfrenta riesgos‟‟ ante las advertencias de „„un precandidato‟‟ (Andrés Manuel López Obrador) de 
„„echarla abajo‟‟. Al participar ayer al mediodía en la 99 asamblea general de American Chamber of Commerce, el 

funcionario dijo que se requiere de un gran esfuerzo para alcanzar los cambios de la reforma, por lo que llamó a 

no aflojar la marcha para evitar el riesgo de que ésta no pueda trascender el sexenio. „„Se está en riesgo de que 
la reforma no pueda continuar. Para nadie es un misterio que hay un candidato o precandidato a la Presidencia 

que ha dicho que si él gana no solamente dejaría de trabajar en la reforma, sino que la echaría abajo. „„Entonces 
(aunque) vamos muy bien, seguiremos acelerando, pero no es algo fijo para los siguientes años y eso es una de 

las luchas que se tiene que dar‟‟, advirtió sin mencionar por su nombre a López Obrador. Un profesor 

inconforme. Aseveró que también se fortalece la estrategia para la enseñanza del idioma inglés, debido a que 
en la evaluación del desempeño más de la mitad de los maestros obtuvieron una calificación „„insuficiente‟‟ en esa 

materia. Por la mañana, Nuño encabezó la ceremonia de honores a la bandera en la Escuela Secundaria General 
41, Sor Juana Inés de la Cruz, ubicada en la delegación Venustiano Carranza, a la que sólo asisten niñas en el 

turno matutino. La cita era a las 7 de la mañana, pero el acto empezó 35 minutos después debido al retraso del 

secretario, tiempo que alumnas, profesores y padres de familia tuvieron que esperar. (Emir Olivares, primera 
plana)  

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2016/03/15/politica/003n1pol  

  

http://www.jornada.unam.mx/2016/03/15/politica/003n1pol
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Excélsior-Cortan las alas a azafatas del Chapo: Un operativo conjunto entre México, Estados Unidos, 

Colombia y España llevó al desmantelamiento de una red de lavado de dinero y tráfico de droga que operaban 
azafatas para el Cártel del Pacífico, de Joaquín Guzmán Loera. De acuerdo con la Fiscalía General de Colombia, 

que dio a conocer el caso del operativo “Pájaro Azul”, en un año de la investigación han sido detenidas 58 
personas; entre ellas, cinco sobrecargos de Avianca y ocho “particulares”. También reveló el aseguramiento de 

poco más de siete millones de dólares. Las azafatas enfrentan cargos por los que podrían ser sentenciadas hasta 
a 20 años de cárcel. A decir de las autoridades colombianas, las sobrecargos ingresaban dólares, euros o droga a 

los principales aeropuertos de los cuatro países involucrados, ya sea adheridos a su cuerpo o en maletas con 

doble fondo. “En México encontramos que algunas de las personas involucradas tenían vínculos con el cártel”, 
dijo Jorge Perdomo, vicefiscal general de Colombia. La Fiscalía General de la Nación también anunció que ya 

inició una segunda fase de la investigación. El Chapo usaba azafatas colombianas para lavar. Con la 
Operación Pájaro Azul se llegó hasta las azafatas de El Chapo. Ellas, al tiempo que trabajaban para la aerolínea 

Avianca, servir alimentos así como brindaban atención a los pasajeros, integraban una red de lavado de dinero y 

narcotráfico internacional que favorecía a los intereses del líder del cártel de Pacífico. (Juan Pablo Reyes, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/15/1080949  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Diego, el muy, muy querido Diego 

No es la primera vez que Diego Fernández de Cevallos celebra su cumpleaños con sus amigos, y el sábado, en 
ocasión de sus primeros 75, fue anfitrión de quizá mil personas, contados como 150 niñas y niños que llegaron 

con sus padres. La comida fue en su rancho de La Barranca, Guanajuato, y a nadie de quienes mejor lo 

conocemos nos sorprendió que los convocados provinieran de las más diversas actividades, incluyendo por 
supuesto políticos de todos los colores e ideologías. Entre los prominentes estuvo Porfirio Muñoz Ledo, uno de los 

más brillantes políticos que ha dado el país (y de los más cercanos a un explicable ausente, Andrés Manuel López 
Obrador), quien lo mismo tuvo la decencia de saludar a los ex presidentes Carlos Salinas de Gortari y Felipe 

Calderón que de soportar mis puyas en la mesa en que compartimos la carne asada y el cabrito. 
Indiscreta, #LadyPeriscope Xóchitl Gálvez no resistió hacerla de city manager y de una reunión privada dejó 

registro del tumultuario cariño bien ganado de que goza mi querido Diego.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
DF, elecciones olvidadas 

Cuando ya el tema es la elección presidencial de 2018, dentro de 28 meses, por encima de las del próximo 5 de 
junio en 13 estados, poco se habla de proceso ignorado por los partidos, en especial PAN y PRI: las elecciones 

para jefe de Gobierno, ya de la Ciudad de México. Si nos vamos a las anteriores, en la primera, julio de 1997, 

solo el PRD se ocupó de presentar un candidato competitivo: Cuauhtémoc Cárdenas, quien derrotó de calle al 
panista Carlos Castillo Peraza y al priista Alfredo del Mazo, que eran piezas partidistas fuertes, pero no muy 

animados para el esfuerzo agotador e intenso de una campaña. Para 2000, Andrés Manuel López Obrador venció 
a Santiago Creel, neopanista, que ni con el efecto Fox pudo ganar. En un tercer lugar distante quedó el priistas 

Jesús Silva Herzog, un personaje extraordinario, pero no para eso del templete cotidiano. En 2006, se repitió la 
historia: Marcelo Ebrard barrió a Beatriz Paredes, del PRI, y a Demetrio Sodi, nominado por el PAN. En 2012 fue 

el turno de Miguel Mancera, quien pasó por encima de Beatriz Paredes, quien repitió por el PRI, y de Isabel 

Miranda de Wallace, que el PAN improvisó como su candidata. El punto es que en las cuatro elecciones, solo el 
PRD tuvo un candidato fuerte, respaldado por el aparato de gobierno del Distrito Federal y sus estructuras, 

llamémoslas, sociales, ayudados por la indiferencia y falta de cuadros del PRI y del PAN que en las dos últimas 
elecciones, 2006 y 2012, se dieron por perdidos desde las nominaciones. El PRI, le decía, repitió a Beatriz 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/15/1080949
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Paredes y el PAN, en 2006, tuvo que importar a Sodi, quien era senador por el PRD, con cero identificación 
panista, y en 2012 a la señora Miranda de Wallace, muy respetable, pero sin arraigo partidista. Y a esos 

candidatos hay que agregar la ausencia partidista del PAN y del PRI en el Distrito Federal, dos fantasmas que no 

han podido encarnar y que, hasta donde aprecio, no podrán a menos que, en el caso del PRI, postule a un 
candidato fuerte, presidenciable, y el PAN uno atractivo. Eso, más la división de la izquierda, PRD-Morena, les 

podría abrir una oportunidad que nunca han tenido.  
RETALES 

1. CASA. Elba Esther Gordillo, quien sigue ingresada en un hospital privado, podría recibir ya el beneficio de la 

prisión domiciliaria por el tema de la edad y de su salud; 
2. DESAFUERO. Hoy se instala la sección instructora, primer paso para desaforar a la diputada local panista de 

Sinaloa, Lucero Sánchez. Al documentarse su relación con Joaquín Guzmán Loera, que siempre negó, provocó 
una crisis en el PAN estatal, que sigue sin nominar candidato a las elecciones de junio; y 

3. FERRARI. El dueño del Ferrari rojo, Alberto Sentíes Palacio, es buscado por la procuraduría capitalina por 
coautoría en la paliza que sus escoltas dieron a un particular, el viernes en Viaducto Tlalpan, y huyeron.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que las fracciones del PAN y del PRD en la Cámara de Diputados condicionaron su respaldo a la Subcomisión de 
Examen Previo —encargada de analizar las 337 demandas de juicio político pendientes— a que su presidencia 

sea rotatoria, pues a juicio de los opositores la militancia priista de Mercedes Guillén y Álvaro 
Ibarra, respectivos titulares de las comisiones de Gobernación y de Justicia que dan origen a la referida 

subcomisión, no garantizan imparcialidad en la revisión de imputaciones a personajes como el gobernador 
veracruzano Javier Duarte, al que panistas y perredistas tienen particularmente en la mira.  

  

:Que con la postulación de la ex diputada Roxana Luna como candidata del PRD al gobierno de Puebla no 
termina el tortuoso proceso interno en ese partido. Resulta que habrá una impugnación de los demás aspirantes 

y, por si fuera poco, un sector del perredismo ligado a Los Chuchos hará campaña por el panista Tony Gali, por 
lo que se augura un resultado desastroso para el PRD el 5 de junio.  

  

:Que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, presentará la iniciativa para regular los vehículos de 
guardaespaldas el próximo periodo ordinario de sesiones, pues dicen que con ello la Ciudad de México se 

convertirá en la primera en poder identificar este tipo de automóviles. Mancera afirma que la impunidad de los 
ocupantes de esos vehículos no se permitirá más en la Ciudad de México, por lo que van a tener placa especial, 

nomenclatura y número económico.  

  
:Que los obispos mexicanos ya empezaron a entregar sus ternas para elegir al sucesor del cardenal Francisco 

Flores al frente de la Conferencia del Episcopado Mexicano para el próximo abril.  
  

:Que el titular del Consejo Nacional contra las Adicciones, Manuel Mondragón, se refirió ayer a los “enemigos” 
que lo acusan de “exagerado” por su postura ante las drogas, basada en la Encuesta Nacional de Consumo de 

Drogas en Estudiantes de parte del Instituto Nacional de Psiquiatría. “Dicen: Mondragón está exagerando, y yo 

digo: ¿Cómo voy a estar exagerando si ahí están las cifras que nos hablan de adictos, de centenas de miles de 
chavos de quinto y sexto de primaria metidos en alcohol, tabaco y en mariguana, también usando cocaína y 

bebidas alcohólicas?”.  
  

:Que al concluir ayer la presentación de su libro en el Monumento a la Revolución, Andrés Manuel López 

Obrador aseguró que los reporteros que lograron acercarse para entrevistarlo eran “enviados de Chong” 
(Miguel Ángel Osorio), eludió preguntas, apartó los micrófonos y continuó su camino entre decenas de 

simpatizantes que buscaban saludarlo. Cualquier asociación con la paranoia es… ¿paranoia? 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

KATE Y EL HARTAZGO 

Si alguien en el gobierno pensaba que Kate del Castillo ofrecería una disculpa pública por haberse reunido con el 
Chapo, o cuando menos desaparecería por algún tiempo de la atención pública, se equivocó. La actriz se ha 

negado a declarar ante las autoridades mexicanas, pero ya ha emprendido una ofensiva de medios. Esta semana 
Del Castillo es protagonista de un largo artículo de Robert Draper en la revista estadunidense The New Yorker. 

Ella misma ha escrito, además, una reflexión sobre su encuentro con el Chapo en Proceso. En un mensaje de 

Twitter en que anunció la publicación del artículo en el semanario mexicano sentenció: Veritas lux mea, "La 
verdad es mi luz". En realidad Kate no dice nada que no haya revelado antes. Cuenta paso a paso cómo se gestó 

el encuentro con el Chapo desde aquel mensaje en Twitter en que decía que creía "más en el Chapo Guzmán que 
en los gobiernos que me esconden verdades". De ese mensaje, y del interés que el Chapo tenía en ella por su 

participación en la serie de televisión La reina del sur, surgieron los contactos que habrían de llevar al encuentro 
personal al que también asistió el actor estadunidense Sean Penn. Desde que se dio a conocer el encuentro ha 

habido una avalancha de cuestionamientos a Kate y a Penn. Se les acusa de apología del delito o de haber 

violado la legislación estadunidense que prohíbe tener tratos con ciertos narcotraficantes. Es probable que alguna 
ley hayan violado. El reportaje del New Yorker dice que Kate tomó una foto de la cola del avión para registrar su 

matrícula y mandarla a una amiga para que supiera dónde había que empezar a buscarla si desaparecía. En 
Proceso, sin embargo, la actriz afirma que "el viaje fue organizado y pagado por mí, si bien tiempo después Sean 

me dio una parte del dinero que costó". Supongo que si el avión lo fletó ella conocería la matrícula. Hasta el 

momento no parece haber un proceso legal en contra de cualquiera de los dos. Si se iniciara, los dos quedarían 
convertidos en mártires. Ya el Chapo empieza a ser visto en algunos círculos como víctima de persecución. Los 

dos actores lo serían mucho más. La atracción que generan el Chapo y otros narcotraficantes es síntoma de un 
mal más profundo. Estamos viendo las consecuencias de un hartazgo de la sociedad ante el gobierno. El mensaje 

original de Kate, en el que afirmaba que creía más en el Chapo que en un gobierno que le mentía, es compartido 
por millones. La falta de credibilidad del gobierno hace que cualquiera que se perciba como crítico, incluso un 

criminal, sea visto como héroe. Penn describe al Chapo como "una figura similar a Robin Hood que 

proporcionaba servicios muy necesarios en las montañas de Sinaloa". Y añade: "El Chapo es primero un 
empresario y sólo recurre a la violencia cuando lo considera ventajoso para él y para sus intereses 

empresariales". Kate le pide a su vez que utilice su poder para resolver los grandes problemas de la sociedad. 
"Señor Chapo, ¿no estaría padre que empezara a traficar con el bien?"La visión idealizada del Chapo es producto, 

me parece, de una gran ingenuidad, pero también de un desencanto con el gobierno. No es una actitud exclusiva 

de México. Penn escribe: "Como estadunidense, tengo que explorar lo que sea inconsistente con las 
presentaciones de nuestro gobierno y medios de sus enemigos declarados. " El éxito de Donald Trump se debe 

precisamente a esta generalizada actitud. Los cientos o miles de víctimas del Chapo a lo largo de los años pesan 
poco. Son, en todo caso, el costo de lograr sus "intereses empresariales". Pero más que escandalizarnos 

debemos preocuparnos. Algo está podrido en Dinamarca cuando un criminal es más admirado que un presidente.  

  
Diputado dorado 

El que Movimiento Ciudadano postule a Eduardo Gameros, integrante de Caballo Dorado, como candidato a 
diputado no debe ya sorprender. Ha caído tan bajo la política que cualquiera puede ser nominado a cargos de 

elección popular.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 
Deuda y corrupción en Pemex 

El gobierno de Peña cambió al director general de Pemex hace unos días. Salió Emilio Lozoya; en su lugar 
quedó José Antonio González Anaya. Inmediatamente se anunció un recorte de cien mil millones de pesos en 

la petrolera nacional. Muy bien. Queda pendiente, ahora, la evaluación de la gestión de Lozoya. No puede 
quedar impune una administración marcada por un endeudamiento excesivo, crecientes pérdidas financieras y, al 

parecer, casos de corrupción. De acuerdo con Bloomberg, el endeudamiento de Pemex pasó de 54 mil millones 

de dólares en 2010 a 86 mil millones de dólares al cierre de 2015 (el 75% en moneda extranjera). No obstante el 
creciente endeudamiento, la producción petrolera cayó, en ese mismo periodo, de un promedio de 2. 6 millones 

de barriles diarios a 2. 2. El año pasado fue un verdadero desastre para Pemex: perdió una cifra récord de 32 mil 
millones de dólares. Mucho se explica, desde luego, por la caída en los precios internacionales del crudo, pero 

también por una mala administración. Un ejemplo. Cuando entró el nuevo director hace unos días, la empresa no 

sabía cuánto les debía a sus proveedores quienes, furiosos, reclamaban pagos de muchas facturas vencidas. Hoy 
sabemos que, al cierre de 2015, la deuda con los proveedores ascendía a 147 mil millones de pesos. Por un lado 

teníamos a un Pemex endeudándose como loco en los mercados internacionales y, por el otro, no les pagaba a 
sus proveedores. La semana pasada, la nueva administración a cargo de González contrató créditos con la 

banca de desarrollo para pagar 15 mil millones de pesos a pequeñas y medianas empresas que estaban en la 
cuerda floja por el incumplimiento de la petrolera. En cuanto a presuntos casos de corrupción durante la gestión 

de Lozoya, como suele suceder en México, la mugre aparece cuando los funcionarios salen de sus puestos. 

Diputados de oposición le reclamaron la semana pasada al nuevo director de Pemex que por lo menos investigue 
tres casos sospechosos. Primero está un contrato de dos mil 445 millones de pesos que hizo Lozoya con la 

Secretaría de la Defensa Nacional para utilizar aeronaves privadas. En una comparecencia frente a 
diputados, González aceptó que “el contrato existe con Sedena, es para aeronaves que tienen doble propósito: 

transporte de personal, pero también para el combate al robo de combustibles, por lo tanto ese convenio está 

reservado, no tengo más información y no podría dar más información, pero el convenio existe”. Increíble que, 
mientras la empresa no podía pagarles a sus proveedores, su personal viajaba suntuosamente en aviones 

privados. Aquí por lo menos existe un problema de abuso con cargo al erario. Segundo, Pemex contrató parque 
vehicular que, según un legislador panista, es “muy similar al que celebró el Seguro Social este año, con una 

gran diferencia, el contrato del IMSS tiene un costo unitario de cerca de la mitad de lo que tiene el de Pemex”. El 
nuevo titular de la petrolera, que antes dirigía el IMSS, afirmó que “alrededor del contrato de arrendamiento es 

que estamos en proceso de detenerlo, así que no, eso no va a ocurrir, no era en las mejores condiciones para la 

empresa, se va a reponer el proceso dentro de los cauces de la ley”. Aquí sí parece que “algo huele a podrido en 
Dinamarca”, como diría el bardo. Tercero, quizá el caso más grave, fue la adquisición de unas plantas 

productoras de fertilizantes que perdían toneladas de dinero. ¿Para qué las compró Pemex? ¿Quién se benefició 
con esta decisión de la administración presidida por Lozoya? Uno de los problemas estructurales de Pemex es la 

relación política con el sindicato petrolero y el régimen de privilegios que tienen sus trabajadores. Tendemos, sin 

embargo, a hablar mucho de este tema descuidando otro de la misma importancia: cómo han pasado por esa 
empresa directivos verdaderamente depredadores. La Reforma Energética transformó a Pemex en una empresa 

productiva del Estado para que tuviera una mejor gestión y pudiera competir contra las petroleras privadas. 
Sacaron al sindicato del Consejo Administrativo e incorporaron a cinco consejeros independientes con la idea de 

aprobar y evaluar las decisiones de la administración de la empresa. A ellos, junto con la nueva dirección, les 

corresponde investigar la gestión de Lozoya, quien dejó una empresa sobre-endeudada y bajo la sospecha de 
nuevos casos de corrupción.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
Comisión Anticorrupción del PAN, sin pretextos 

El PAN ya no tendrá pretextos para echar a andar a tope su Comisión Anticorrupción, pues el Instituto Nacional 
Electoral (INE) alista la declaratoria de validez constitucional de sus reformas estatutarias. En medio del 

escándalo de la diputada del Congreso de Sinaloa, Lucero Sánchez, quien es vinculada por las autoridades 
federales con el capo del narcotráfico, Joaquín Guzmán Loera, la dirigencia panista retrasó actuaciones con el 

argumento de que el INE no había resuelto sobre su reforma a los estatutos, y por tanto no podía operar la 

Comisión. Ahora, el PAN estará muy a tiempo para actuar en otros casos muy sonados de presunta corrupción, 
como el del ex gobernador de Sonora Guillermo Padrés, más los que se acumulen.  

 
Inicia desafuero de diputada ligada a El Chapo 

Y a propósito de la diputada Lucero Sánchez, cuyo proceso de desafuero inicia hoy, nos dicen que panistas han 

exigido a su presidente nacional, Ricardo Anaya, presentar de manera inmediata a la Comisión Permanente del 
PAN las sanciones a las que se harán acreedores los albiazules involucrados en la postulación de doña Lucero. 

Entre los señalados se encuentran el ex diputado federal Jorge Villalobos y el ex presidente local Edgardo Burgos. 
También por este tema está el proceso de expulsión de Guadalupe Carrizoza. La pregunta que se hace la 

militancia blanquiazul, es ¿qué detiene a Anaya a actuar contra los panistas que ensucian la imagen del partido?, 
¿acaso no prometió regenerar el partido?, preguntan molestos.  

 

Peña Nieto y Miguel Bosé 
Este martes, el presidente Enrique Peña Nieto tendrá un acompañante muy particular durante su gira por 

Yucatán. El mandatario inaugurará, en Maxcanú, la Casa del Niño Indígena Cecilio Chi acompañado por el 
cantante Miguel Bosé. Nos dicen que la Fundación Patrimonio Indígena MX, que encabeza el español, ha 

realizado un intenso activismo en la región de la mano de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas.  
 

Urgen al tribunal electoral a resolver caso Zacatecas 
Los pleitos internos del PRD llegaron al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), en donde 

un grupo de militantes que apoyan al precandidato a la gubernatura de Zacatecas, Pedro de León Mojarro, 
realizó una minimanifestación de apoyo. El ex priísta acudió a buscar audiencia con los magistrados, y urgirles la 

resolución, ante el inminente registro de candidaturas al gobierno de la entidad. La postulación perredista sigue 

en litigio —como la de Oaxaca— entre don Pedro y Rafael Flores.  
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

LOS 75 AÑOS DE DIEGO 
A la delegada Xóchitl Gálvez le pareció divertido hacer un periscope de la comida en que Diego Fernández de 

Cevallos festejó el sábado sus 75 años en el rancho La Barranca, en la frontera de Querétaro y Guanajuato. A 

diferencia de otros que gustan vestir sus fiestas con un despliegue de fotógrafos para los suplementos de los 
diarios y las revistas del corazón, Diego ha optado por hacerlo sin medios ni ruido. Diego no necesita corte ni 

troupé. Nunca le han hecho falta. Pero en fin, al transmutarse en paparazi, Xóchitl le sirvió un banquete a la 
mojigatería que no pierde oportunidad para sacar a relucir sus escrúpulos, su superioridad moral, cuando ve 

juntos a personajes del poder. Los imagino persignándose y convenciéndose a sí mismos con un: verdad, mano, 
que nosotros no somos como ellos. O con un: algo malévolo estaban planeando Carlos Salinas y Felipe Calderón 

(que, por cierto, se saludaron con el mínimo exigible de urbanidad, intercambiaron palabras unos 30 segundos y 

regresaron a sus respectivas mesas para darse la espalda). El sábado, la mayor parte de los invitados eran los 
íntimos y familiares de Diego. Los famosos no hacían mayoría en La Barranca. Eso sí, el común denominador de 

unos y otros era el cariño al anfitrión. En esas comidas he conocido a ex compañeros de Diego en la secundaria, 
ex colaboradores suyos que vienen a la fiesta desde un estado del norte o el sur. A sus primos, compadres, hijos 
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y amigos de sus hijos. Yo también sentía que, líbreme Dios, no era como Diego. Y más después de ver cómo 
vapuleó a Cuauhtémoc Cárdenas en el debate presidencial de 1994. A las pocas semanas, me encargaron un 

reportaje de su campaña (publicado en Reforma, “Campaña de cruzadas y agonías”, agosto 5, 1994). Pude 

platicar largo con él, observarlo, escucharlo. Traté de comprenderlo desde entonces como personaje de su 
momento, como el extraordinario personaje que es. Fue informativamente generoso conmigo. Y lo volvió a ser 

en abril-mayo de 1996, cuando, ya celebridad, nos concedió con Cuauhtémoc Cárdenas cuatro debates en torno 
del México post-salinista en el naciente CNI/Canal 40. Diego se la jugó con nosotros en el tétrico episodio del 

Chiquihuite (enero 2003), sabiendo que el maligno poder de Ricardo Salinas Pliego se lo cobraría caro. Y fue 

magnánimo en una entrevista en Milenio Televisión sobre su secuestro (enero 2011, creo que la primera amplia, 
reflexiva, que dio en televisión). Inolvidable para mí. Su vivacidad, inteligencia y alma de polemista estaban 

intactas. Como personaje de Sándor Márai, en su voz resonaba la satisfacción propia de los adultos que han 
contado algo con exactitud, que han sabido agrupar sus ideas y pensamientos de una manera clara y concisa. A 

ese hombre, a ese sujeto de mis crónicas, debates y entrevistas, yo también quería darle un abrazo el sábado. 
Larga vida Jefe Diego, querido Diego.  

 

MENOS DE 140.  
Hablando de poder: los gobiernos de CDMX y Morelos tienen todo para dar con el dueño del Ferrari rojo. 

Inaceptable que no lo hagan. Ya.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

OTRA VEZ se ha puesto de moda en la Ciudad de México la palabra guaruras y por las peores razones. Lo grave 
de lo ocurrido ahora con el “gentleman del Ferrari” es que cada día se repiten escenas que molestan, que 

ofenden, que lastiman. POR EJEMPLO, los vecinos de la Narvarte saben que cuando Gerardo Ruiz Esparza va a 

salir de la SCT, más vale que nadie se acerque. Sus escoltas cierran el paso, sin importarles lo que diga la luz de 
los semáforos y salen echando lámina al estilo microbusero y, si es necesario, hasta se meten al carril confinado 

del Metrobús. ¡Faltaba más! OTRO CASO: el de Cuauhtémoc Blanco, que trae escolta ¡del Ejército Mexicano! 
Supuestamente se la dieron por lo peligroso que es gobernar Cuernavaca, pero lo raro es que el verdadero 

mandatario es su manager, José Manuel Sanz. ¿SE MERECEN los soldados andar escoltando a un futbolista que 

no quiere trabajar como alcalde? Gol a la moral castrense.  
 

POR CIERTO que la Secretaría de la Defensa Nacional podría echarle una manita a los sabuesos del procurador 
capitalino, Rodolfo Ríos. NOMÁS es cosa de que la Sedena revise sus archivos para saber si el dueño del Ferrari, 

o sea, Alberto Sentíes Palacio, cuenta con algún permiso de portación de armas. CUALQUIERA podría suponer 

que sus angelitos golpeadores también tienen el codiciado permiso, por lo que no debería ser difícil echarles el 
guante. A menos, claro, que tuvieran alguna extraña dispensa que no cualquier ciudadano puede pedir.  

 
EL GUANAJUATENSE Miguel Márquez sigue cocinando a fuego lento sus ganas de ser candidato presidencial, 

pues ahora resulta que el presupuesto estatal alcanzó hasta para el programa ¡Top Chef! SEGÚN lo que se 
comenta en aquel estado, entre los kilos y kilos de anexos de su cuarto informe de gobierno, aparece que el 

gobernador panista destinó 1. 7 millones de pesos para “apoyar” dicha producción televisiva. OBVIAMENTE el 

pretexto fue que así se promueve el “turismo gastronómico” de Guanajuato, una receta fácil y deliciosa para, de 
paso, aderezar cualquier aspiración al 2018.  

 
A MÁS de uno sorprendió Ildefonso Guajardo con el mensaje que se aventó ante el Cuerpo Consular en 

Monterrey, durante una conferencia en el Club Industrial. SE SUPONÍA que el secretario de Economía hablaría 

del TPP, el Tratado Transpacífico, pero se animó a entrarle a otros temas que levantaron ámpula. EL 
FUNCIONARIO reconoció que la asignatura pendiente del actual gobierno-el mismo del que forma parte-es el 

combate a la corrupción. GUAJARDO soltó de su ronco pecho que: “este Gobierno mejorará cuando no haya 
impunidad en los malos y corruptos gobernadores de todos los partidos, que siguen libres sin ir a la cárcel”. 
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¡Ouch! Lo único que no aclaró es a quién iba dedicado el danzón.  
 

(Redacción, página 10) 

Crónica-Clase Política… 
 

Especial protección a las mujeres candidatas en próximas elecciones 

“Cada que se agrede a una mujer por el hecho de serlo, se violenta a la sociedad en su conjunto”, afirmó el 
presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Constancio Carrasco Daza, al 

presentar el Protocolo para atender la violencia política contra las mujeres. Ante la falta de un marco legal 
específico, el mencionado Protocolo será puesto a prueba durante los 14 comicios que este año se realizarán en 

distintos estados del país, incluyendo la elección de la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México. En el 
proyecto participan, además del TEPJF, el Instituto Nacional Electoral (INE), la Fiscalía Especializada para la 

Atención de Delitos Electorales (FEPADE), la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Secretaría de 

Gobernación (Segob), la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV), la Comisión Nacional para Prevenir y 
Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (Conavim), el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y la Fiscalía 

Especial para los Delitos de Violencia Contra las Mujeres y Trata de Personas (Fevimtra). El Protocolo define 
líneas básicas de acción para resguardar la integridad de las mujeres que sean candidatas a cualquier cargo de 

elección popular y para garantizar la prevención de conductas que pudieran constituir hechos trasgresores de sus 

derechos políticos. Si queremos construir una verdadera sociedad de derechos, el asesinato de la alcaldesa de 
Temixco, Morelos, Gisela Mota, es un caso emblemático que no puede volver a repetirse, sostienen los expertos y 

las autoridades que participan en este proyecto.  
 

La Cosecha 
Al fin, el presidente del PRD, Agustín Basave, tuvo un momento para celebrar y ello se debió al triunfo del 

candidato de su partido a la presidencia municipal de Centro (Villahermosa), Tabasco, Gerardo Gaudiano 

Rovirosa, quien obtuvo la victoria en las elecciones extraordinarias efectuadas el reciente domingo. “Estamos de 
plácemes porque ganamos. Gerardo Gaudiano, a pesar de la primera elección anulada, volvió a ganar 

contundentemente, hizo un buen trabajo y eso lo posiciona como un joven político con mucho futuro”, sostuvo 
Basave. El triunfo de Gaudiano fue reconocido por el dirigente del PRI en Tabasco, Miguel Ángel Valdivia, y por la 

candidata derrotada, Liliana Madrigal, pero todavía pueden surgir sorpresas, pues la FEPADE informó que tiene 

abiertas cinco investigaciones por supuestos delitos electorales, además de que se recibieron 26 denuncias vía 
telefónica. También hubo denuncias por irregularidades en la otra elección extraordinaria, efectuada en Chiautla, 

México, donde las investigaciones son diez, además de 13 denuncias telefónicas. En ese municipio del Estado de 
México ganó de nuevo la alianza PRI-PVEM que llevó como candidato a Ángel Melo Rojas, quien superó a Miguel 

Aguirre, postulado por Morena. Lamentablemente la región del norte de México concentra el 58 por ciento de los 

sucesos por desaparición de personas, cifra alarmante que es urgente disminuir y erradicar, no sólo en esta zona 
sino en todo el país, señaló la presidenta de la Comisión de Gobernación del Senado y dirigente del sector 

popular del PRI, Cristina Díaz. “Hoy más que nunca se demanda la atención del Estado para combatir y erradicar 
la violencia y el crimen organizado”, dijo la legisladora durante la tercera audiencia pública regional con familiares 

y colectivos de personas desaparecidas, organizado por el Senado de la República, con representaciones de los 
estados de Chihuahua, Coahuila, Baja California, Durango, Nuevo León, San Luis Potosí, Tamaulipas y Zacatecas.  

 

(Miguel Ángel Rivera, página 07) 
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CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio                                                Criterio 
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